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R$ 10 MILHÕES. O programa de Seguro Rural do Governo do Paraná terá R$ 10 milhões para subvenção econômica do prêmio do seguro rural a par-
tir de janeiro. Os recursos são do Fundo de Desenvolvimento Econômico (FDE), administrado pela Fomento Paraná.  Página 8
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A população de Guarapuava deverá encolher nos próximos 25 anos. Segundo a nova projeção do Instituto Paranaen-
se de Desenvolvimento Econômico e Social (Ipardes), divulgada na terça-feira (17), o maior município do terceiro 

planalto paranaense vai passar de 188.784 pessoas na estimativa de 2025, para 180.447 em 2050. Ou seja, perda de 
8.337 habitantes, o que significa uma variação percentual de -4,41%.  Página 6

POPULAÇÃO GUARAPUAVANA PODERÁ 
REDUZIR PARA 180,4 MIL EM 2050
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Já tem algum tempo que o 
produtor rural abriu a mente 
e as porteiras de suas fazen-
das para as tecnologias e a 
adoção de novas ferramentas 
e inovações que ajudam na 
maior produtividade e na me-
lhor qualidade das colheitas. 
Entre as soluções mais adota-
das, destacam-se os adjuvan-
tes agrícolas. De acordo com 
o levantamento FarmTrak, da 
Kynetec Brasil, essa catego-
ria de produtos movimentou, 
somente em 2023, cerca de 
R$ 2,9 bilhões no País. Ou 
seja, o uso quadruplicou em 
nove safras, já que, em 2015, 
esse número era de R$ 734 
milhões.

De maneira detalhada, o 
estudo apurou que os adju-
vantes são mais utilizados 
nas culturas de soja, gerando 
R$ 1,6 bilhão em negócios 
(56% do total), e no milho, 
com R$ 522 milhões (18%). 
Já o trigo e o algodão corres-
ponderam, respectivamente, 
a R$ 140 milhões e R$ 136 
milhões (5%), e a cana-de-
-açúcar, R$ 113 milhões 
(4%). O resultado demons-
tra que a classe produtora se 

apercebeu da importância de 
ser mais eficiente e assertiva, 
já que o uso dessa tecnologia 
proporciona muitos benefí-
cios, diretos e indiretos.

Sua utilização melhora a 
cobertura das pulverizações 
nas superfícies das plantas, 
garantindo uma aplicação 
mais eficaz de agroquímicos. 
Também ajudam a enfrentar 
os desafios colocados pelas 
condições ambientais, como 
vento ou chuva, melhorando 
a estabilidade e o desempe-
nho, diminuindo o famoso 
efeito de deriva. Somado a 
esses benefícios, otimiza a 
interação entre defensivos e 
plantas-alvo, elevando a efi-
cácia geral e os resultados do 
controle de pragas, doenças e 
plantas daninhas.

CUSTO-BENEFÍCIO
Embora os adjuvantes 

possam incorrer em custos 
adicionais, os resultados po-
tenciais, em termos de me-
lhor desempenho, redução do 
impacto ambiental e maior 
proteção das culturas, contri-
buem para uma relação cus-
to-benefício positiva. Com 

tantos reflexos benéficos com 
o seu uso, o futuro se torna 
um cenário com alto poten-
cial de exploração, marca-
do por diversas tendências 
e expectativas, indicando 
avanços nas práticas agríco-
las. Como exemplo, temos 
os produtos específicos para 
a operação de aplicação, tor-
nando-se mais especializados 
para determinados defensi-
vos (pulverizações foliares, 
tratamentos de sementes ou 
aplicações no solo).

Outra vertente é que se es-
pera uma ênfase contínua na 
agricultura sustentável. Os 
pesquisadores estão explo-
rando adjuvantes verdes que 
contribuem para um mane-
jo integrado mais seguro de 
pragas e práticas agrícolas 
ecologicamente corretas.

Também podemos citar 
como forte tendência a com-
patibilidade aprimorada com 
produtos biológicos. Com o 
uso crescente das biossolu-
ções, o desenvolvimento de 
adjuvantes que melhorem o 
desempenho e a compatibi-
lidade desses produtos pode 
ganhar importância. Além, é 

claro, da crescente ênfase na 
sustentabilidade e na gestão 
ambiental para impulsionar o 
desenvolvimento de tecnolo-
gias com impacto ambiental 
reduzido.

Não podemos deixar de 
lado a temática dos avanços 
na tecnologia, como veículos 
aéreos agrícolas não tripu-
lados (UAVs) e técnicas de 
aplicação, como drones, que 
estão influenciando o desen-
volvimento de adjuvantes. 
A integração da tecnologia 
nos métodos de aplicação de 
pesticidas está guiando esses 
produtos para novas frontei-
ras, melhorando as caracte-
rísticas e a eficiência da pul-
verização.

Por esse viés, tem ainda a 
tomada de decisão baseada 
em dados, proporcionada pe-
las novas tecnologias. A inte-
gração das informações e da 
aprendizagem automática na 
agricultura pode levar ao de-
senvolvimento de adjuvantes 
baseados em insights pauta-
dos em dados. As ferramen-
tas de apoio à decisão podem, 
então, recomendar soluções 
específicas com base em da-

dos históricos, condições 
atuais e dinâmica das pragas.

Destaco o desenvolvimen-
to de adjuvantes concebidos 
para enfrentar desafios espe-
cíficos em diferentes condi-
ções climáticas, como tem-
peraturas extremas, secas ou 
umidade elevada, que podem 
ser formulados para melhorar 
a resiliência e a fiabilidade das 
aplicações de pesticidas. Os 
requisitos regulatórios para os 
adjuvantes também sofrerão 
mudanças nos próximos anos, 
principalmente para atender a 
requisitos de segurança e im-
pacto ambiental.

Sem dúvida, o merca-
do de adjuvantes ainda tem 
mudanças a passar e muitos 
produtores a conquistar, es-
pecialmente no Brasil, que 
está sempre na vanguarda da 
adoção de ferramentas tec-
nológicas e eficientes. Espe-
ra-se que as vendas saltem 
ainda mais a cada safra, im-
pulsionadas pela necessidade 
de maior eficácia, agricultura 
sustentável e avanços. Para-
lelamente, as organizações 
que navegam nessas tendên-
cias podem se posicionar de 
forma eficaz no cenário de 
mercado em evolução.

D A N I E L  P ET R E L I
É engenheiro agrônomo, coordenador 
técnico e de marketing Adyuvia Latam 
da DVA Agro

O novo ano se aproxima 
trazendo consigo inúmeras 
possibilidades de mudanças 
e oportunidades para o cres-
cimento nas mais diversas 
áreas. Alguns fatos e tendên-
cias já se mostram como in-
dicativos claros daquilo que 
podemos esperar para 2025.

Começaremos o ano com a 
posse dos mais de 5 mil pre-
feitos eleitos em todo o Bra-
sil, já no dia 1 de janeiro. Eles 
iniciarão a nova gestão com 
amplas possibilidades de fa-
zerem cumprir as promessas 
dos planos de governo e pro-
porcionar mais qualidade de 
vida aos moradores de seus 
municípios.

Talvez um dos maiores de-
safios a serem ultrapassados 
pelos novos prefeitos seja a 
adaptação às novas regras 
tributárias. Isso porque o Im-
posto sobre Bens e Serviços 
(IBS) vai substituir o ISS e 
o ICMS, o que pode impac-
tar as receitas. Mas é nessa 
hora que o bom gestor tem a 
chance de mostrar criativida-
de e eficiência para garantir 
o bom desenvolvimento da 
cidade.

No âmbito federal, Senado 
e Câmara dos Deputados te-
rão votações importantes no 
próximo ano. Entre as prin-
cipais pautas a serem apre-
ciadas estão, por exemplo, a 

regulamentação da reforma 
tributária e o PL das Fakene-
ws, ambos já em tramitação. 
A agenda das casas legisla-
tivos deverá ter seguimento 
mais intenso a partir de fe-
vereiro, quando serão reali-
zadas as eleições das mesas 
diretoras.

Já o Poder Executivo terá 
no próximo ano a missão de 
prevenir uma possível crise 
diplomática com os Estados 
Unidos, já que é grande o 
afastamento político-ideoló-
gico entre o presidente elei-
to dos EUA, Donald Trump, 
e o presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva. É crucial que 
as relações comerciais entre 

as duas nações não sejam im-
pactadas e o governo terá de 
agir de forma estratégica para 
mantê-las.

Saindo da esfera política 
diretamente para a vida coti-
diana dos cidadãos, algumas 
mudanças já podem ser co-
locadas no radar para o ano 
de 2025. Entre elas estão, por 
exemplo, o aumento do salá-
rio mínimo para até R$ 1.528 
e a possibilidade de redução 
da jornada de trabalho, ou 
pelo menos o aprofundamen-
to das discussões sobre esse 
tema.

O ano que se aproxima de-
verá nos reservar ainda boas 
surpresas do ponto de vista 

da tecnologia. A Inteligência 
Artificial deverá estar cada 
vez mais presente em nossas 
vidas e, além disso, poderão 
surgir inovações para redução 
dos impactos da mudança do 
clima, com destaque para as 
soluções que buscam a descar-
bonização do planeta.

Quaisquer que sejam as 
novidades que 2025 nos re-
serve, meu desejo é que seja 
um ano de paz, saúde e traba-
lho. O restante é detalhe.

W I L S O N  P E D R O S O
É analista político e consultor eleitoral 
com MBA nas áreas de Gestão e 
Marketing

COM MERCADO DE ADJUVANTES AQUECIDO, 
SETOR PROJETA NOVAS TENDÊNCIAS

O QUE ESPERAR DE 2025

ARTIGO

ARTIGO



LULA
O presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva foi submetido, na 
manhã desta quinta-feira 
(19), a uma tomografia 
que indicou bom estado de 
saúde, e deve seguir a Bra-
sília, onde poderá exercer 
atividades normalmente. 
De acordo com a equipe 
médica do Hospital Sírio-Li-
banês, na capital paulista, 
os resultados da tomografia 
foram considerados "muito 
satisfatórios". Os médicos 
também informaram que os 
exames serão refeitos em 
dez dias, para nova avalia-
ção. A recomendação é de 
que, nesse período, ele não 
faça exercícios físicos. Segun-
do a equipe, o presidente já 
recebeu, inclusive, visitas de 
ministros, o que confirma a 
boa condição de seu quadro 
de saúde. A previsão é de 
que Lula passe as festas 
do final do ano na capital 
federal.

CONTAS
O Tribunal de Contas do 
Estado do Paraná (TCE-PR) 
informa que prorrogou 
o prazo para o envio das 
respostas aos formulários 
de avaliação das políticas 
públicas estaduais que inte-
grará a análise da Prestação 
de Contas Anual (PCA) de 
2024 do governador Carlos 
Massa Ratinho Júnior. A 
nova data-limite é o dia 
22 de janeiro de 2025. A 
prorrogação busca garantir 
o adequado preenchimento 
dos questionários por parte 
dos gestores e unidades pú-
blicas envolvidas, em virtude 
da necessidade de fornecer 
tempo adicional para que os 
responsáveis possam reunir 
e validar os dados solicita-
dos, visando assegurar a 
qualidade das informações 
prestadas.

CONTAS 2
O trabalho de análise 
das contas deste ano do 
chefe do Poder Executivo 
estadual está sendo feito 
pela Coordenadoria de 
Gestão Estadual (CGE) da 
Corte em conjunto com 
a Segunda Inspetoria de 
Controle Externo (2ª ICE), 
unidade técnica do órgão 
de controle que tem como 
superintendente o conse-
lheiro Maurício Requião, 
sorteado relator da PCA 
2024 do governador para-
naense. O TCE-PR reitera 
a importância da partici-
pação ativa dos gestores e 
unidades envolvidas para 
garantir o sucesso dessa 
avaliação.

BOCA DO LOBO
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A deputada esta-
dual Cristina 
Silvestri (PP) 
encerra 2024 
com um balan-

ço positivo de trabalho na 
Assembleia Legislativa do 
Paraná. Durante o último 
ano, a parlamentar assinou 
71 requerimentos, apresen-
tou 10 projetos de lei e teve 
8 leis sancionadas. A de-
putada Cristina também se 
dedicou a destinar recur-
sos e promover debates 
importantes no Legislati-
vo Paranaense.

"Foi um ano de mui-
tas conquistas e desafios, 
mas, acima de tudo, um 
ano de compromisso com 
as necessidades da popu-
lação paranaense. Cada 
projeto, cada lei sancio-
nada e cada emenda des-
tinada foram pensados 
para melhorar a vida das 
pessoas, seja na saúde, na 
educação, no turismo ou 
na defesa dos direitos das 
mulheres e das crianças. 
Tenho orgulho de repre-
sentar o Paraná e de poder 
contribuir para o desen-
volvimento do nosso es-
tado. Seguirei trabalhando 
incansavelmente para que 
2025 seja ainda mais pro-
dutivo, sempre com foco 
em resultados que tragam 
melhorias reais para nossa 
sociedade", avalia Cristina 
Silvestri.

No setor de turismo, 
a deputada conseguiu a 
aprovação da lei que cria 
a Rota Turística Caminho 
das Cachoeiras, para esti-
mular o turismo sustentá-
vel e o fortalecimento das 
economias locais. Ago-
ra também é lei o Dia da 
Traktorfest de Entre Rios, 
uma importante data para 
celebrar a tradicional fes-
ta de Guarapuava, que 
atrai turistas e movimenta 
a cultura local.

Na área da proteção 
aos direitos das crianças 
e adolescentes, Cristi-
na Silvestri se destacou 

pela ampliação da Lei 
17.335/2012, que ago-
ra inclui medidas contra 
o cyberbullying. A nova 
legislação é um avanço 
importante para o enfren-
tamento dos riscos no am-
biente digital e a garantia 
de um espaço mais seguro 
para os jovens.

Na luta pelos direitos 
das mulheres, a deputa-
da representou o Brasil 
em um fórum temático 
internacional realizado 
em Paris, na França. Ela 
também conquistou a 
aprovação da lei que ins-
titui o Dia de Combate ao 
Assédio Institucional con-
tra as Mulheres. Além dis-

so, outras duas leis de sua 
autoria foram sancionadas: 
uma que garante melhores 
condições de trabalho para 
policiais penais e civis e 
outra que assegura assentos 
exclusivos para mulheres 
no transporte rodoviário in-
termunicipal.

Na área da saúde, a de-
putada criou, por meio de 
lei, a Semana de Conscien-
tização e Enfrentamento à 
DPOC, Asma e Tabagismo, 
bem como da Política Esta-
dual da Pessoa com Fibro-
mialgia.

EVENTOS E 
EMENDAS

A deputada Cristina 

também destinou R$ 1 
milhão em emendas parla-
mentares para o terceiro 
setor, especialmente para 
hospitais filantrópicos 
e Apaes, além de garan-
tir outros R$ 1,5 milhão 
para o ano de 2025. Es-
ses recursos são essen-
ciais para a continuidade 
do trabalho de entidades 
que prestam serviços 
fundamentais à popula-
ção.

Cristina Silvestri tam-
bém entregou obras e 
equipamentos em vários 
municípios, com foco em 
fortalecer a agricultura, 
a educação, o esporte, a 
saúde e o meio ambien-
te, contribuindo para o 
desenvolvimento local e 
regional.

Ainda neste ano, a 
deputada promoveu au-
diências públicas na As-
sembleia Legislativa para 
discutir temas como saúde 
renal, saúde pulmonar e 
os direitos dos imigrantes. 
Esses eventos permitiram 
que a população se ex-
pressasse diretamente so-
bre questões relevantes e 
ajudaram a criar propostas 
para soluções de impacto.

 
PARA 2025

Atualmente ocupando 
o cargo de 3ª vice-presi-
dente da Assembleia Le-
gislativa, Cristina Silves-
tri se prepara para novos 
desafios em 2025. Ela 
deixará a Mesa Diretiva 
da Casa e assumirá o pa-
pel de membro titular das 
comissões de Orçamento, 
de Agricultura, Pecuária, 
Abastecimento e Desen-
volvimento Rural, e de 
Ecologia, Meio Ambiente 
e Proteção aos Animais. 
Além disso, será suplente 
na Comissão de Constitui-
ção e Justiça (CCJ) e na 
Comissão de Defesa dos 
Direitos da Criança, do 
Adolescente e da Pessoa 
com Deficiência, amplian-
do sua atuação em áreas 
que são essenciais para o 
futuro do estado. (Reporta-
gem: Assessoria)

LLEEGGIISSLLAATTIIVVOO..   Durante o último ano, a parlamentar assinou 71 requerimentos, apresentou 10 
projetos de lei e teve 8 leis sancionadas. A deputada Cristina também se dedicou a destinar recursos e 
promover debates importantes no Legislativo Paranaense

CRISTINA SILVESTRI ALCANÇA MARCOS 
IMPORTANTES EM DEFESA DOS DIREITOS 
E DO DESENVOLVIMENTO DO PARANÁ
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A Prefeitura 
de Guara-
puava, por 
meio da 
Companhia 

de Serviços de Urbani-
zação de Guarapuava 
(Surg), continua trans-
formando a infraestru-
tura urbana do distrito 
da Palmeirinha com o 
programa Asfalto na 
Porta de Casa.

O prefeito de Gua-
rapuava, Celso Góes, 
ressaltou que as obras 
no distrito fazem par-
te do objetivo inicial 
do mandato. “Desde 
que tomamos posse, 
assumimos o compro-
misso de proporcionar 
mais qualidade de vida 
e segurança para a po-
pulação, investindo em 
infraestrutura de forma 
igualitária, atendendo 
tanto às áreas urbanas 
quanto rurais. O de-
senvolvimento da Pal-
meirinha e de outros 
distritos da cidade é 
resultado dessa políti-
ca que implementamos 
desde o inicio da nossa 
gestão”, destacou.

A rua Alípio Mar-
condes é a primeira a 
ser concluída, com o 
asfalto já finalizado e 
agora recebendo sina-
lização viária. Enquan-

to isso, as demais ruas 
contempladas — Eu-
gênio Branco, Arlindo 
Ribeiro, Emílio Ribeiro 
de Campos e Antônio 
de França, seguem com 
a execução da sub-base 
de rachão e a instalação 
de meios-fios.

Segundo Halmuth 
Brandtner, diretor-pre-
sidente da Surg, o tra-
balho intenso reflete o 
compromisso da gestão 
com os moradores. “Es-
tamos trabalhando com 
força total até o último 
minuto da nossa ges-
tão, que está chegando 
ao fim. Seguiremos de-
dicados a garantir que 
todas as ruas recebam a 
infraestrutura de quali-
dade que os moradores 
merecem”, afirmou.

TOUR
A Prefeitura de Gua-

rapuava finaliza o ano 
de 2024 com a conclu-
são de diversas obras 
realizadas para o bem-
-estar e melhor quali-
dade de vida para a po-
pulação. Foram muitas 
obras e reformas feitas 
ao redor do município.

Assim, a Prefeitura 
divulga o lançamento 
de um tour virtual 360° 
por obras realizadas em 
Guarapuava. A ferra-
menta pode ser acessa-
da no site da Prefeitura, 
na aba “Tour Virtual 

nas Obras em Anda-
mentos”, na página da 
Secretaria Municipal 
de Obras, ou por meio 
do link: https://encurta-
dor.com.br/Z3gaI

“A Prefeitura de 
Guarapuava encerra o 
ano com importantes 

entregas que transfor-
mam a cidade e melho-
ram a vida das pessoas. 
O tour virtual 360° é 
uma forma inovadora 
de aproximar a popula-
ção dessas conquistas, 
mostrando de maneira 
interativa cada obra que 

está mudando a realida-
de de Guarapuava para 
melhor”, comentou o 
prefeito de Guarapua-
va, Celso Góes.

A Ferramenta 360° 
permite acessar diver-
sos ambientes do mu-
nicípio que receberam 

obras de revitalização 
ou novas construções, 
de forma interativa, 
com a possibilidade de 
acesso a fotos e vídeos. 
Algumas das obras 
possíveis de visitar vir-
tualmente são: revitali-
zação Avenida Rubem 
Siqueira Ribas; Centro 
do Idoso; Trincheira 
da Avenida João For-
tkamp; Avenida Beira 
Rio;  UBS Centro; en-
tre outros.

CARAVANA
A Caravana Ilumi-

nada de 2024 da Co-
ca-Cola FEMSA Brasil 
começou a circular por 
várias cidades do país 
no dia 13 de dezembro, 
se estendendo até o dia 
23 de dezembro. Ao 
todo, 85 municípios, 
em 7 estados, receberão 
o desfile.

Guarapuava recebe a 
Caravana, com o tema 
“Desperte o Papai Noel 
que há em Você”, nes-
te sábado (21), a partir 
das 19h. O desfile tem 
início no Pátio Boquei-
rão (Rua Guaíra, 5555, 
Boqueirão), percorre 
diversos bairros do mu-
nicípio, até ser finali-
zada na Rua Deputado 
Bernardo Guimarães, 
próximo ao Hotel Slim 
Guarapuava. (Repor-
tagem: Redação e Se-
com/Pref. Guarapuava)
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AASSFFAALLTTOO  NNAA  PPOORRTTAA  DDEE  CCAASSAA.. Rua Alípio Marcondes é a primeira a ser concluída, com o asfalto já finalizado e agora recebendo 
sinalização viária. Enquanto isso, as demais ruas contempladas — Eugênio Branco, Arlindo Ribeiro, Emílio Ribeiro de Campos e Antô-
nio de França, seguem com a execução da sub-base de rachão e a instalação de meios-fios

OBRAS EM RUAS DO DISTRITO DA 
PALMEIRINHA ENTRAM NA FASE FINAL

Não é só dinheiro. É ter com quem contar.

Para saber mais sobre essa 
oportunidade, entre em contato 
pelo WhatsApp 51 3358-4770.

Vem conversar com a gente!

Condições especiais para regularizar 
suas pendências e voltar a ter uma
vida financeira saudável.

Descontos Imperdíveis
Até 13 de dezembro!
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O D e p a r t a -
mento de 
Estradas de 
R o d a g e m 
do Paraná 

(DER/PR), autarquia 
da Secretaria de Estado 
de Infraestrutura e Lo-
gística (SEIL), publi-
cou nesta quinta-feira 
(19) seis editais para 
execução de obras, con-
servação do pavimento 
e serviços de operação 
de tráfego, chegando a 
quase R$ 6 bilhões em 
investimentos que de-
verão ser contratados 
em 2025.

Serão três novas 
obras rodoviárias, to-
das na região central 
do Paraná. A primeira 
é a pavimentação da 
PR-239, entre Mato 
Rico e Roncador, em 
uma extensão de 19,89 
quilômetros, com in-
vestimento de R$ 119 
milhões. A abertu-
ra das propostas está 
prevista para janeiro 
de 2025. “Nós já es-
tamos finalizando o 
trecho que vai de Pi-
tanga a Mato Rico e 
agora teremos a lici-
tação para ligar Mato 
Rico a Roncador, um 
sonho de mais de 50 
anos e que vai criar um 
corredor de desenvolvi-
mento e geração de em-
prego para a região”, 
destacou o governador 
Carlos Massa Ratinho 
Junior.

Será restaurada tam-
bém em concreto, por 
meio da técnica de whi-
tetopping, e ampliada 
a capacidade da PRC-
466, entre Pitanga e o 
acesso à subestação de 
Furnas, no território 
de Manoel Ribas, com 
extensão de 43,05 qui-
lômetros. A abertura 
dos envelopes será em 
fevereiro, no portal de 
compras do Governo 
Federal.

Também em con-
creto, será restaurada e 
ampliada a capacidade 
da PRC-487 e da PR-

460, em uma extensão 
de 51,52 quilômetros, 
de Pitanga até a ponte 
sobre o Rio Muquilão, 
em Nova Tebas. A aber-
tura das propostas será 
em fevereiro.

"Além de ser de con-
creto, também serão 
feitas terceiras faixas 
para aumentar a capa-
cidade de carga dessas 
rodovias. Isso tudo faz 
parte de um projeto de 
reorganização da in-
fraestrutura do Esta-
do, fazendo com que 
possamos levar mais 
infraestrutura para 
acompanhar o forte 
crescimento registrado 
no Paraná nos últimos 
anos", acrescentou o 
governador.

Estas duas últimas 
serão licitadas na mo-
dalidade Contratação 
Semi-Integrada, que 
prevê a elaboração de 
projeto executivo de 
engenharia e execução 
da obra no mesmo con-
trato, e tem orçamento 
sigiloso. Como ambas 
foram objeto de audiên-

cia pública, reservada 
para obras de grande 
valor, cada uma conta 
com orçamento acima 
dos R$ 200 milhões.

INSPEÇÃO
Também foi lançado 

o edital do novo Progra-
ma de Operação de Trá-
fego Rodoviário, com 
investimento de R$ 
397,8 milhões, que vai 
levar serviços de inspe-
ção de tráfego, guincho 
leve, guincho pesa-
do, apoio operacional, 
apreensão de animais, 
limpeza emergencial de 
pista e sinalização tem-
porária luminosa para 
11,5 mil quilômetros de 
rodovias estaduais.

O DER/PR conta 
atualmente com uma 
iniciativa de operação 
de tráfego somente nas 
rodovias do antigo Anel 
de Integração, com os 
serviços sendo encer-
rados conforme vão 
sendo realizados os lei-
lões dos novos lotes de 
concessões rodoviárias 
pelo governo federal. 

Nesta quinta-feira foi 
leiloado o Lote 6, en-
tre Guarapuava e Foz 
do Iguaçu e Cascavel a 
Pato Branco, enquanto 
que na semana passada 
foi a leilão o Lote 3, da 
Malha Norte do Estado, 
conectando Londrina 
a Curitiba e o Porto de 
Paranaguá.

PAVIMENTO
Completando o pa-

cote estão os editais de 
dois programas de con-
servação. O ProIntegra, 
com orçamento de R$ 
102,4 milhões, vai ga-
rantir a realização de 
serviços de conserva-
ção do pavimento e da 
faixa de domínio de 
rodovias estaduais que 
em breve serão conce-
didas nas novas conces-
sões rodoviárias. Ele 
prevê o encerramento 
dos contratos confor-
me as concessionárias 
forem assumindo os 
trechos.

Já o Programa de 
Manutenção e Con-
servação de Rodovias 

(ProMAC) vai atender 
cerca de 10 mil quilô-
metros de rodovias es-
taduais com serviços de 
reperfilagem, micror-
revestimento, camada 
de reforço, remendos 
superficiais, remendos 
profundos e selagem de 
trinca, garantindo mais 
segurança, qualidade e 
conforto na malha esta-
dual. Para esta iniciati-
va o investimento é de 
R$ 4,8 bilhões.

ANTEPROJETOS
Além dos editais 

publicados nesta quin-
ta-feira, recentemen-
te o DER/PR também 
lançou o edital do Pro-
grama de Contratação 
de Estudos de Nível de 
Serviço e Elaboração 
de Anteprojetos para 
Adequação de Capa-
cidade e Segurança de 
Rodovias Estaduais, 
iniciativa de R$ 16,5 
milhões.

Este programa vai 
estudar e elaborar pro-
jetos de terceiras faixas, 
correções de geometria 

e outras melhorias em 
cerca de 1,7 mil quilô-
metro de rodovias que 
registram redução de 
velocidade devido à 
quantidade de veículos 
pesados trafegando.

A autarquia estadual 
também lançou o edi-
tal do anteprojeto da 
restauração e amplia-
ção da capacidade da 
PRC-158, em Vitorino, 
Região Sudoeste, até a 
divisa com Santa Cata-
rina, com extensão de 
13,13 quilômetros. O 
investimento é de R$ 
688 mil.

No caso destas duas 
licitações de anteproje-
tos, não está prevista a 
realização das obras em 
si, mas são iniciativas 
que permitem futuras 
contratações integradas 
de obras, contemplando 
elaboração de projeto 
básico e projeto execu-
tivo de engenharia e a 
realização dos serviços 
da obra na mesma em-
preitada.

LOTE 6
Os R$ 20 bilhões em 

investimentos previstos 
para o Lote 6 das con-
cessões rodoviárias vão 
garantir que as obras e 
melhorias necessárias 
para que as estradas 
do Paraná atendam o 
crescimento do Estado 
pelas próximas déca-
das. Foi o que afirmou 
o governador Carlos 
Massa Ratinho Junior 
nesta quinta-feira (19), 
após o Grupo EPR ar-
rematar, na B3, em São 
Paulo, um novo lote de 
concessões.

A concessão, que en-
globa 662 quilômetros 
de estradas das regiões 
Oeste e Sudoeste do Pa-
raná, completa todo o 
eixo da BR-277, desde 
a fronteira com o Para-
guai e a Argentina, até 
o Porto de Paranaguá, 
contemplando alguns 
dos mais importantes 
polos produtivos do 
Estado. (Reportagem: 
Redação e AEN-PR; 
Foto: Jonathan Cam-
pos/AEN)

IINNFFRRAAEESSTTRRUUTTUURRAA..   DER/PR publicou editais de três grandes obras na região Central; do novo programa de inspeção de tráfego e guin-
chos; e de dois programas de conservação rodoviária, chegando a quase R$ 6 bilhões em recursos

ESTADO LANÇA PACOTE BILIONÁRIO DE 
INVESTIMENTOS EM RODOVIAS PARA 2025
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A população de Gua-
rapuava deverá encolher 
nos próximos 25 anos. 
Segundo a nova projeção 
do Instituto Paranaen-
se de Desenvolvimen-
to Econômico e Social 
(Ipardes), divulgada na 
terça-feira (17), o maior 
município do terceiro 
planalto paranaense vai 
passar de 188.784 pes-
soas na estimativa de 
2025, para 180.447 em 
2050. Ou seja, perda de 
8.337 habitantes, o que 
significa uma variação 
percentual de -4,41%.

Curiosamente, o 
Censo Demográfico do 
IBGE de 2022 revela 
que a chamada Capital 
da Cevada e do Malte 
tem hoje 182.093 pes-
soas, número muito pró-
ximo desse projetado 
para 2050 pelo Ipardes. 
Aliás, este instituto deu 
foco aos 399 municípios 
do Paraná. Até 2050, 26 
cidades deverão concen-
trar cerca de 60% dos 
habitantes do Estado. 
Os dados estão disponí-
veis na Base de Dados 
do Estado (BDEweb) e 
também em BI.

A população feminina 
guarapuavana, que hoje 
é maioria, deverá ser de 
50,81% em 2025; contra 
49,19% dos homens. Em 
2050, haverá uma inver-
são: o sexo masculino 
terá 50,09% do total de 
moradores; e mulheres, 
49,91%.

O pico de crescimento 
populacional de Guara-
puava seguirá até 2032, 
quando terá 191.031 ha-
bitantes, entre homens 
e mulheres. Depois, co-
meçará a queda, até ficar 
com 180,4 mil em 2050.

Hoje, 22 municípios 
contam com mais de 100 
mil habitantes, segundo 
o Censo 2022: Curiti-
ba, Londrina, Maringá, 
Cascavel, São José dos 
Pinhais, Ponta Grossa, 
Foz do Iguaçu, Fazenda 

Rio Grande, Colombo, 
Araucária, Sarandi, To-
ledo, Guarapuava, Cam-
po Largo, Piraquara, 
Umuarama, Arapongas, 
Almirante Tamandaré, 
Paranaguá, Apucarana, 
Pinhais e Cambé. Para 
2050, esse número cres-
cerá 18%, chegando a 26 
cidades. Pato Branco, no 
Sudoeste, e Paranavaí, 
no Noroeste, devem se 
juntar à lista.

Já na estimativa po-
pulacional do IBGE de 
2024, Campo Mourão 
(Centro-Oeste) e Fran-
cisco Beltrão (Sudoeste) 
já contam com mais de 
100 mil habitantes em 
2024.

As projeções também 
apontam que Curitiba 
e Londrina continuarão 
com as maiores popu-
lações no Estado, sendo 
a primeira acima de 1 
milhão de habitantes (a 
única do Paraná) e a se-
gunda com mais de 500 
mil – também a única. 
Maringá aparece na se-
quência, com 474 mil 
moradores.

Cascavel e São José 
dos Pinhais devem ul-

trapassar Ponta Gros-
sa, com as três cidades 
acima de 400 mil resi-
dentes. Foz do Iguaçu, 
Fazenda Rio Grande, 
Colombo e Araucária 
fecham a lista de cidades 
mais populosas do Esta-
do, segundo a projeção, 
cada uma acima de 200 
mil habitantes.

De acordo com o 
IBGE, a população do 
Paraná deverá crescer 
até 2044, chegando a 
12,46 milhões de habi-
tantes e, a partir de 2045, 
reduzir até chegar a 
12,40 milhões em 2050. 
A nível nacional, o pon-
to de inflexão na curva 
será atingido três anos 
antes, em 2042, quando 
a população brasileira 
começará a reduzir gra-
dativamente, chegando a 
215,2 milhões.

O secretário de Es-
tado do Planejamento, 
Guto Silva, afirmou que 
as projeções populacio-
nais auxiliam os gestores 
públicos na construção 
de ações mais eficazes e 
condizentes com a reali-
dade. “Esses dados nos 
fazem refletir sobre as 

políticas públicas, sobre 
os investimentos, dan-
do uma orientação de 
como estará o Paraná 
para os próximos anos, 
com destaque para o en-
velhecimento. Em 2050, 
teremos cerca de 30% da 
população com mais de 
60 anos, e o número de 
crianças e jovens enco-
lhendo”, destacou.

Ele observa que isso 
aponta, por exemplo, 
que será necessário 
construir menos creches 
e mais espaços para ido-
sos. “Do ponto de vista 
orçamentário, vai exi-
gir um incremento nas 
áreas da ação social, da 
saúde, justamente por 
esse envelhecimento da 
população. O Paraná 
está envelhecendo e isso 
significa mais qualidade 
de vida, o que é bom, 
mas, por outro lado, te-
mos que olhar o ponto 
de vista econômico, com 
a redução da população 
economicamente ativa 
para poder trabalhar e 
produzir”, acrescentou.

REGIÕES
Na contramão do Es-

tado e do País, as Re-
giões Geográficas Inter-
mediárias de Cascavel e 
Maringá devem seguir 
com suas populações 
crescendo mesmo com o 
cenário de redução esta-
dual, com 2,51 milhões 
e 2,19 milhões, respecti-
vamente, no final da pri-
meira metade do século 
XXI.

A Região de Curiti-
ba, que atualmente con-
ta com 4,20 milhões de 
habitantes, crescerá até 
2046, com o ponto de 
inflexão a partir de 2047. 
Entretanto, continuará 
com um número supe-
rior ao registrado em 
2024, chegando a 2050 
com 4,44 milhões de 
moradores. As Regiões 
de Guarapuava, Londri-
na e Ponta Grossa terão 
suas populações reduzi-
das no período.

Entre 2025 a 2035, 
cerca de 153 municí-
pios deverão apresentar 
taxas positivas de cres-
cimento. Já entre 2035 e 
2050, este número cairá 
para 102. Em termos de 
comparação, no último 
período censitário, de 

2010 a 2022, 229 muni-
cípios apresentaram este 
desempenho.

“Com esses dados, 
os prefeitos eleitos ou 
reeleitos terão à dispo-
sição informações para 
o planejamento das po-
líticas municipais, como 
as relacionadas à saúde 
e educação”, ressaltou 
o diretor-presidente do 
Ipardes, Jorge Callado.

Os contingentes po-
pulacionais projeta-
dos podem subsidiar o 
planejamento e a ela-
boração das políticas 
públicas do Estado, 
fornecendo parâmetros 
para a tomada de deci-
sões, incluindo a cons-
trução de indicadores 
que exigem a variável 
populacional. Além 
disso, contribuem para 
que a sociedade e as 
organizações possam 
prever a demanda por 
produtos e serviços.

METODOLOGIA
Para atualização da 

projeção, foram in-
corporados dados do 
Censo Demográfico de 
2022, do IBGE, avan-
çando a série em uma 
década, de 2040 para 
2050, em relação ao 
estudo anterior (2018-
2040). O órgão federal 
divulgou em agosto as 
projeções para o Brasil 
e os estados, enquanto 
que o Ipardes, a partir 
do recorte apresentado 
pelo IBGE em relação 
ao Paraná, fez a abor-
dagem em relação aos 
municípios.

As projeções expres-
sam o desenvolvimento 
da dinâmica populacio-
nal, utilizando informa-
ções atuais e tendências 
observadas. O objetivo é 
ajudar na compreensão 
de possíveis transforma-
ções demográficas que 
as populações dos muni-
cípios paranaenses expe-
rimentarão nas próximas 
décadas. (Reportagem: 
Redação e AEN-PR; 
Foto: Arquivo/Correio)
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DDEEMMOOGGRRAAFFIIAA..   População feminina guarapuavana, que hoje é maioria, deverá ser de 50,81% em 2025; contra 49,19% dos homens. Em 
2050, haverá uma inversão: o sexo masculino terá 50,09% do total de moradores; e mulheres, 49,91%. Dados são da nova projeção do Insti-
tuto Paranaense de Desenvolvimento Econômico e Social (Ipardes)

POPULAÇÃO GUARAPUAVANA DEVE 
ENCOLHER 4,41% EM 25 ANOS
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A Polícia Rodoviária Fe-
deral (PRF) deu início na 
quarta-feira (18) à Operação 
Rodovida 2024/2025, com 
foco em fiscalização e ações 
educativas para reduzir o 
número de acidentes nas es-
tradas de todo o País. A aber-
tura nacional ocorreu na base 
da PRF na BR-277, em São 
José dos Pinhais, na Região 
Metropolitana de Curitiba, 
com a participação do vice-
-governador Darci Piana e 
do diretor-geral da PRF, An-
tônio Fernando Oliveira. A 
operação conta com apoio do 
Governo do Estado.

Piana destacou que o Pa-
raná, como um dos princi-
pais produtores de alimentos 
do Brasil, tem grande parte 
dessa produção escoada pelo 
modal rodoviário. “Nós so-
mos o Estado que mais cres-
ce no País, o supermercado 
do mundo e pelas nossas ro-
dovias passam tudo o que é 
produzido pela agricultura, 
transportando alimentos para 
mais de um bilhão de pessoas 
no planeta, além das nossas 
indústrias. Isso faz com que 
essas rodovias tenham um 
fluxo intenso de pessoas tra-
fegando todos os dias”, disse.

“O Paraná faz fronteiras 
em muitas das regiões com 
outros países, tem um fluxo 
de cargas e turistas importan-
te. O Rodovida nasceu aqui 
e a PRF valoriza esse nasci-
mento”, comentou Oliveira.

A operação se estenderá 
até março de 2025. A PRF 
intensificará a fiscalização 
e promoverá ações educati-
vas para reduzir sinistros de 
trânsito nas rodovias fede-

rais, principalmente durante 
as festas de fim de ano, férias 
escolares e carnaval. Para 
isso, serão utilizados radares 
móveis e outras tecnologias 
nas principais rodovias do 
Paraná. Já em trechos es-
taduais a fiscalização será 
realizada pelo Batalhão de 
Polícia Rodoviária (BPRv) 
da Polícia Militar do Paraná 
(PMPR).

Também haverá ações in-
terativas com simuladores 
de embriaguez, vídeos edu-
cativos e palestras voltadas 
à conscientização sobre os 
riscos do excesso de veloci-
dade.

A diretora do Departa-
mento de Segurança no Trân-
sito do Ministério dos Trans-
portes, Maria Alice Souza, 
ressaltou a importância do 
trabalho integrado com foco 
no trânsito. “A Operação Ro-
dovida é um grande legado 
que nós iniciamos aqui no 
Paraná, graças a um trabalho 
conjunto com a Polícia Mi-

litar e PRF, com a ideia de 
ampliar isso para as cidades”, 
afirmou.

“Não tem como uma única 
instituição fazer esse traba-
lho. Temos um desafio enor-
me no País que é a redução 
dos sinistros de trânsito e se 
não tivermos essa integração, 
essa união de esforços e um 
planejamento integrado, não 
tem como alcançarmos bons 
resultados”, complementou.

DETRAN
O Departamento de Trân-

sito do Paraná (Detran) tam-
bém participará da Operação 
Rodovida com ações educa-
tivas em duas rodovias: BR-
277, no posto da PRF, em 
São José dos Pinhais, e PR-
508, conhecida como Ale-
xandra-Matinhos, no posto 
do BPRv.

Serão realizadas blitzes 
educativas com as entregas 
de flyers, abordando os con-
dutores sobre a importância 
de praticar direção defensi-

va, respeitando os limites de 
velocidade; de não ingerir ál-
cool quando for dirigir; e dos 
cuidados necessários para 
uma viagem segura e tran-
quila.

O diretor-presidente do 
Detran/PR, Adriano Furtado, 
exaltou o fato de o lançamen-
to da Operação Rodovida 
ocorrer no Paraná. “O fato 
dessa operação ser aberta 
no Estado tem um significa-
do importante para nós, pois 
foi aqui que começamos, 
em 2008, com a Operação 
Ação Integrada de Amor à 
Vida, com os mesmos ob-
jetivos: reduzir acidentes e 
promover um trânsito mais 
seguro para todos. Para isso 
precisamos de integração. 
Aqui no Paraná trabalhamos 
em parceria com a segurança 
pública, com a Polícia Militar 
como nosso agente fiscaliza-
dor”, afirmou. (Reportagem: 
Redação e AEN-PR; Foto: 
Igor Jacinto/Vice-Governa-
doria)
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OPERAÇÃO                          
De acordo com a PRF, entre 
as principais linhas de atuação 
da Operação Rodovida 
2024/2025 está o combate 
ao excesso de velocidade, 
uma das principais causas de 
acidentes e mortes no trânsito 
e que faz com que o tempo de 
reação do condutor diminua. 
Isso coloca não só ele, mas os 
demais em risco caso seja ne-
cessário reduzir a velocidade 
diante de um obstáculo. Como 
o tempo de frenagem é maior, 
o que poderia ser evitado 
transforma-se em tragédia, 
inclusive aumentando a gravi-
dade dos acidentes.

OPERAÇÃO 2
A operação está alinhada a 
Segunda Década de Ação 
pela Segurança no Trânsito 
(2021-2030), estabelecida pela 
Organização das Nações Uni-
das (ONU) para conscientizar 
gestores sobre a importância 
da promoção de políticas pú-
blicas com foco no trânsito, e a 
população para respeito as leis 
e promoção de um ambiente 
seguro para pedestres, ciclis-
tas, motoristas e motociclistas.

OPERAÇÃO 3
O superintendente da PRF no 
Paraná, Fernando Oliveira, sa-
lientou o aumento no número 
de acidentes registrados em 
2024. “O nosso desafio per-
manente é reduzir a violência 
no trânsito. Estamos nos apro-
ximando de 600 óbitos em 
rodovias federais do Paraná e 
devemos fechar esse ano com 
algo em torno de 5% a 10% 
mais óbitos em relação ao ano 
passado”, informou.

OPERAÇÃO 4
“Nós fizemos questão de 
trazer esse lançamento para a 
principal rodovia do Estado, a 
BR-277. A Rodovida é uma deli-
beração do Conselho Nacional 
de Trânsito no sentido de 
integração, tanto na área de 
fiscalização quanto na área de 
educação, e essa integração a 
gente faz na prática. Temos de-
zenas de atividades conjuntas 
programadas  em todas as re-
giões do Estado com objetivo 
de salvar vidas”, finalizou.

EESSTTRRAADDAASS..   A abertura nacional ocorreu na base da PRF na BR-277, em São José dos Pinhais, na Região 
Metropolitana de Curitiba, com a participação do vice-governador Darci Piana e do diretor-geral da PRF, Antônio 
Fernando Oliveira. A operação conta com apoio do Governo do Estado

É com imenso pesar que informamos 
o obituário da seguinte data:

19 de dezembro de 2024
PEDRO PAULO LIMBERGER COMASSETO (57 
ANOS)
MILTON MARCONDES (77 ANOS)

*Para mais informações, entre em contato com a Central 
de Triagem (Capitão Frederico Virmond, 1.913, Centro) 

pelos telefones (42) 9.8404-3999 e (42) 3623-8495.

(42) 36272673 ou 984050707

PARANÁ RECEBE ABERTURA NACIONAL DE 
OPERAÇÃO PARA REDUZIR ACIDENTES
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O programa 
de Seguro 
Rural do 
G o v e r n o 
do Paraná 

terá R$ 10 milhões para 
subvenção econômica 
do prêmio do seguro 
rural a partir de janei-
ro. Os recursos são do 
Fundo de Desenvol-
vimento Econômico 
(FDE), administrado 
pela Fomento Paraná. 
O objetivo do progra-
ma é mitigar o risco das 
atividades agropecuá-
rias e reduzir o endivi-
damento agrícola.

Gerenciado pela Se-
cretaria da Agricultura 
e do Abastecimento 
(Seab), esse programa 
já pagou mais de R$ 
88,6 milhões em sub-
venção para 47,1 mil 
apólices de seguro 
desde 2009, quan-
do foi aprovada a Lei 
16.166/2009, que con-
cede Subvenção Esta-
dual ao Prêmio de Se-
guro Rural.

“É muito importan-
te ajudar o produtor 
rural a minimizar suas 
perdas, reduzindo os 
riscos, com um pro-
grama de seguro rural 
forte, porque vivemos 
em uma economia in-
tegrada. Quando o agro 
vai bem, há um reflexo 
direto no comércio e 
na indústria, nos em-
pregos, na renda das 
pessoas”, afirma o pre-
sidente da Fomento Pa-
raná, Vinícius Rocha.

“O Paraná tem até 
três safras por ano. Ten-
do seguro, mesmo dian-
te de uma adversidade, 
o produtor consegue se 
levantar mais rapida-
mente e isso diminui 
o impacto na geração 
de riqueza no Estado”, 
complementa.

A subvenção cobre 
atualmente 28 cultu-
ras, entre a produção 
de frutas, grãos (exceto 
soja), pecuária de leite 
e de corte, e funciona 

de forma complemen-
tar ao programa do go-
verno federal. O Estado 
do Paraná subvenciona 
20% do valor da apó-
lice e o Ministério da 
Agricultura e Pecuá-
ria subvenciona outros 
20%. O produtor deve 
pagar apenas 60% do 
valor da apólice. Cada 
produtor pode contratar 
até R$ 4,4 mil por CPF/
CNPJ, por cultura ou 
espécie animal e até R$ 
8,8 mil por CPF/CNPJ 
por ano civil (janeiro a 
dezembro).

Nos últimos dois 
anos, o desembolso 
para subvenção do prê-
mio do seguro rural 
vinha diminuindo, por 
conta do aumento dos 
riscos envolvidos na 
produção, como os fa-
tores climáticos, como 
excesso de chuvas, gea-
da ou estiagem prolon-
gada, considerando-se 
os períodos de plantio 
estabelecidos pelo Zo-
neamento Agrícola de 
Risco Agroclimático 
(ZARC), e em parte por 
conta da reformulação 
da base legal de normas 
que regem o creden-
ciamento e contratação 
das seguradoras, reali-
zada em 2024.

Para 2025, de acordo 

com Francisco Simio-
ni, da Coordenação Es-
tadual do Seguro Rural 
do Departamento de 
Economia Rural (De-
ral) da Seab, estão sen-
do adiantados os proce-
dimentos, com envio de 
propostas de subvenção 
aos produtores de mi-
lho e sorgo (segunda 
safra), por exemplo, 
que vão iniciar o plan-
tio da safra em janei-
ro. “Acreditamos que 
os R$ 10 milhões já 
autorizados serão con-
sumidos rapidamente, 
dentro do atual ciclo 
de contratos com as 
seguradoras. É possí-
vel que seja necessária 
uma suplementação de 
recursos para a safra de 
inverno”, estima.

Ainda segundo Si-
mioni, o Programa de 
Subvenção ao Seguro 
Rural deve ter um gran-
de salto a partir da safra 
2025/2026, por con-
ta do novo edital, que 
deve ser lançado em 
fevereiro, para renova-
ção do credenciamen-
to e dos contratos com 
as seguradoras, entre 
março e maio/2025. Os 
contratos passarão a ter 
vigência enquanto exis-
tir a Lei da Subvenção 
Estadual ao Prêmio de 

Seguro Rural, sempre 
atrelados aos orça-
mentos aprovados pelo 
FDE.

“Com isso, as segu-
radoras deverão manter 
a documentação atuali-
zada para atuar com a 
subvenção estadual e, 
nós (Estado), podere-
mos trabalhar de forma 
pró-ativa. Ou seja, a 
exemplo do que fize-
mos com milho e sorgo 
2ª safra nesse ano, po-
deremos fazer autori-
zações às seguradoras 
para antecipar a coleta 
de propostas ao período 
de plantio das culturas. 
Posteriormente, dentro 
dos períodos do zonea-
mento agrícola podere-
mos fazer os pagamen-
tos dessas propostas, 
que serão convertidas 
em apólices com celeri-
dade, ganhado tempo”, 
finaliza.

FIAGRO
Além da subvenção 

ao prêmio do seguro ru-
ral, a Fomento Paraná 
está entrando em uma 
área ligada ao agrone-
gócio paranaense por 
meio de um Fundo de 
Investimento nas Ca-
deias Produtivas do 
Agro - Fiagro FIDC. 
O fundo foi anunciado 

pelo governador Carlos 
Massa Ratinho Junior 
para ser uma espécie 
de Plano Safra esta-
dual, que terá a Fomen-
to Paraná como cotista 
atuando como braço do 
Estado na definição das 
políticas de aplicação 
de recursos. É o pri-
meiro desse modelo em 
todo o Brasil.

O fundo foi criado 
com base na Lei Fe-
deral nº 14.130/2021 
e a Fomento Paraná já 
recebeu um aporte de 
R$ 150 milhões para 
constituição. Serão di-
recionados para essa 
nova iniciativa ao todo 
R$ 350 milhões do 
Governo do Estado. A 
previsão é gerar inves-
timentos no campo que 
ultrapassem R$ 2 bi-
lhões quando o Fiagro 
estiver em pleno fun-
cionamento, a partir de 
2025.

O principal objetivo 
é oferecer uma alter-
nativa às condições de 
financiamento do Plano 
Safra e de outros recur-
sos destinados ao cré-
dito rural, que têm sido 
insuficientes para aten-
der a toda a demanda 
nacional e no Estado, 
de modo a promover 
investimentos estraté-

gicos para impulsionar 
ainda mais o agronegó-
cio no Paraná.

O Fiagro deve con-
tribuir na promoção do 
crescimento econômi-
co, com a segurança ali-
mentar, com a preserva-
ção do meio ambiente e 
com o fortalecimento 
das comunidades ru-
rais, podendo ser usa-
dos para sistemas de 
irrigação, expansão da 
produção, armazena-
gem, equipamentos e 
outras linhas. Também 
poderá ser usado pela 
indústria que atende o 
setor, como fabricantes 
de tratores, implemen-
tos e outros maquiná-
rios agrícolas.

"O agronegócio do 
Paraná tem uma grande 
qualidade: a industriali-
zação. Esse é um cami-
nho que o Brasil deve 
seguir. E agora com o 
Fiagro, que terá juros 
menores que o Plano 
Safra, vamos dar mais 
um grande salto", afir-
mou o governador na 
reunião de encerramen-
to da Frente Parlamen-
tar da Agropecuária 
(FPA), em Brasília.

A Suno Asset será 
a gestora responsável 
pela estruturação do 
novo Fundo de Investi-
mento nas Cadeias Pro-
dutivas do Agro - Fia-
gro FIDC. A escolha se 
deu a partir de um edi-
tal de chamada pública 
aberto pela Fomento 
Paraná em julho.

Pertencente ao Grupo 
Suno, a gestora possui 
mais de R$ 1,5 bilhão 
sob sua gestão, sendo 
mais de R$ 500 milhões 
investidos no agrone-
gócio, e, ainda, mantém 
operações que financiam 
centenas de produtores, 
além de participação de 
cooperativas paranaen-
ses que integram fun-
dos do agro geridos pela 
entidade. O fundo deve 
entrar em operação ao 
longo de 2025. (Repor-
tagem: AEN-PR, com 
edição; Foto: Jaelson 
Lucas/Arquivo AEN)

PROGRAMA DE SUBVENÇÃO AO SEGURO 
RURAL DO PARANÁ TERÁ R$ 10 MILHÕES

SSAAFFRRAA  22002255..   Gerenciado pela Secretaria da Agricultura e do Abastecimento (Seab), esse programa já pagou mais de R$ 88,6 mi-
lhões em subvenção para 47,1 mil apólices de seguro desde 2009. A subvenção cobre atualmente 28 culturas
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O Ministério da Cul-
tura (MinC) divulga os 
resultados do Prêmio 
Orlando Senna ao Cur-
ta-Metragem Brasileiro, 
uma iniciativa que re-
conhece a importância 
da produção acadêmica 
para o audiovisual na-
cional.

Realizado pela Se-
cretaria do Audiovisual 
(SAV) em parceria com 
o Fórum Brasileiro de 
Ensino de Cinema e 
Audiovisual (Forcine) e 
a Universidade Federal 
de Pelotas (UFPel), a 
iniciativa destinará R$ 
140 mil para dez proje-
tos universitários, sendo 
dois de cada uma das 
cinco regiões do país. 
Cada produção selecio-
nada receberá R$ 14 
mil e será incluída em 
um catálogo especial 
para ações de difusão do 
MinC e do Forcine.

Da região Sul, os se-
lecionados são “Só Sei 
Que Foi Assim” (2018, 7 
min), de Giovanna Mu-
zel da Paixão (diretora); 
e “La Yuyera” (2019, 20 
min), de Camila Silva 
Coradette Marchi (Pro-
dução e Produção Exe-
cutiva).

O primeiro é uma pro-
dução gaúcha, oriunda 
de Pelotas, sendo que a 
instituição responsável 
é a Universidade Federal 
de Pelotas. Esse curta-
-metragem de animação 
conta a história de Julia, 
uma jovem universitária 
que precisa lidar com 
a ansiedade a cada fim 
de semestre acadêmico. 
Ela sofre de uma condi-
ção que a faz até perder 
pedaços de seu próprio 
corpo no processo. A 
garota tem como melhor 
amigo um enorme tigre 
falante, chamado San-

tiago. O felino se define 
como um colecionador, 
que recolhe todos os ob-
jetos que encontra numa 
enorme mochila. Depois 
de achar um livro sobre 
a floresta, Santiago co-
meça a alimentar o de-
sejo de ir morar na selva, 
assumindo sua real con-
dição de tigre selvagem. 
Julia decide acompanhá-
-lo nessa viagem, ini-
ciando uma jornada de 
autoconhecimento que 
será útil para ambos.

Já “La Yuyera” é uma 
produção paranaense de 
Foz do Iguaçu, dirigi-
da por Maria Avalos e a 
Unila como instituição 
responsável. Em Va-
lenzuela, um pequeno 
povoado do Paraguay, 
a adolescente Martha 
mora com o seu avô, 
Atílio. Todos os dias, os 
dois saem de casa para 
vender ervas medicinais 
– muito desejadas pelos 
moradores que residem 
no centro da cidade. 
Embora o negócio pare-
ça muito vantajoso para 
a dupla, apenas Atílio 
tem motivos para come-
morar: é ele quem fica 
com todo o dinheiro das 
operações. Para piorar, 

o idoso não adota um 
comportamento justo 
para com a parente, ex-
plorando a sua mão de 
obra para uma série de 
tarefas que incluem ser-
viços domésticos e com-
pras. Em um belo dia, no 
entanto, Martha decide 
usar todo o conhecimen-
to obtido com o avô para 
lhe causar uma surpresa.

Para consolidar o 
resultado e ampliar a 
divulgação dos filmes 
selecionados, foi criado 
um e-book com a lista 
completa de obras (link: 
https://encurtador.com.
br/fXnhi). Tornar as in-
formações acessíveis a 
todos é mais um passo 
nesta ação que se propõe 
a valorizar a produção 
audiovisual universitária 
no Brasil.

HOMENAGEM
A premiação homena-

geia o cineasta, escritor e 
jornalista baiano Orlan-
do Senna, figura funda-
mental para o desenvol-
vimento do audiovisual 
no Brasil e no mundo. 
Entre suas contribuições, 
destacam-se o filme 
Iracema, Uma Transa 
Amazônica, co-dirigido 

com Jorge Bodanzky, e 
roteiros como O Rei da 
Noite e Ópera do Ma-
landro. Senna também 
foi um dos fundadores 
da Escola Internacional 
de Cinema e Televisão 
de San Antonio de los 
Baños, em Cuba, e ocu-
pou o cargo de Secretá-
rio do Audiovisual entre 
2003 e 2007.

A SAV ressalta que a 
experimentação de lin-
guagem nos cursos de 
formação é essencial 
para o surgimento de no-
vos talentos no setor. Da-
dos do Forcine indicam 
um aumento de 111,4% 
no número de cursos de 
graduação na área entre 
2016 e 2020, passando 
de 87 para 184. Esse 
crescimento, aliado à po-
lítica de cotas étnico-ra-
ciais (Lei 12.711/2012), 
tem ampliado a presença 
de estudantes negros e 
indígenas nos cursos su-
periores, enriquecendo 
as narrativas e perspec-
tivas na produção audio-
visual brasileira.

Com o Orlando Sen-
na, o Ministério da Cul-
tura reafirma seu com-
promisso em valorizar 
a nova geração de reali-

zadores, promovendo a 
diversidade cultural e o 
uso educativo do audio-
visual como ferramenta 
de transformação social.

Os projetos vence-
dores refletem a riqueza 
cultural e a criatividade 
das diferentes regiões 
do Brasil, reafirmando 
a potência da produção 
audiovisual universitária 
no país.

CONSELHO
O Conselho Superior 

do Cinema (CSC) pro-
moveu, na quarta-feira 
(18), sua última reunião 
do ano. Participaram 
da atividade, realiza-
da no formato híbrido, 
a ministra da Cultura, 
Margareth Menezes; o 
secretário-Executivo 
do Ministério da Cul-
tura (MinC), Márcio 
Tavares; a secretária 
do Audiovisual, Joel-
ma Gonzaga; o diretor-
-presidente da Agência 
Nacional do Cinema 
(Ancine), Alex Braga; e 
o diretor Vinicius Clay, 
também da Ancine.

Na pauta do encontro, 
os avanços do audiovi-
sual em 2024 e o que está 
por vir no próximo ano. 

Entre os temas aborda-
dos esteve construção 
do novo Plano de Dire-
trizes e Metas (PDM) 
do audiovisual brasilei-
ro, que tem previsão de 
conclusão no primeiro 
trimestre de 2025. “Va-
mos explicar o processo, 
mostrar o caminho per-
corrido até aqui, falar da 
expectativa em relação à 
publicação e ouvir a opi-
nião de vocês”, adiantou 
Joelma Gonzaga.

“Nós estamos mui-
to comprometidos com 
essa reconstrução das 
políticas do audiovisual. 
O Conselho é o canal 
para recebermos as ne-
cessidades do setor e que 
nos auxilia trazendo as 
pautas para a gente con-
seguir refiná-las”, decla-
rou a ministra.

O secretário Márcio 
Tavares salientou a com-
posição do colegiado. 
“Nós nunca tivemos um 
conselho tão diverso, tão 
amplo, tão representa-
tivo quanto esse. Para 
nós, isso é uma con-
quista que diz muito a 
respeito da forma como 
a gente considera que a 
gestão pública e as polí-
ticas públicas devem ser 
construídas, com escuta 
e participação”.

“Nesses últimos dois 
anos, nós tivemos o 
maior investimento pú-
blico feito pelo governo 
federal no audiovisual 
brasileiro da história. 
Isso está acontecendo 
num ambiente de res-
trição fiscal, então isso 
deve ser ainda mais 
valorizado e pontuado 
como um esforço e uma 
valorização da cultura e 
da área por parte do go-
verno”, completou o se-
cretário ao se referir aos 
investimentos realizados 
desde 2023. (Reporta-
gem: Redação e MinC; 
Foto: Reprodução)

PRÊMIO ORLANDO SENNA
AAUUDDIIOOVVIISSUUAALL..   Da região Sul, os selecionados são o curta-metragem gaúcho “Só Sei Que Foi Assim” (2018, 
7 min), de Giovanna Muzel da Paixão (diretora); e o paranaense “La Yuyera” (2019, 20 min), de Camila Silva 
Coradette Marchi (Produção e Produção Executiva)
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NOTAS 
TROPICAIS
LIVROS             
O 12º Painel de Varejo de Li-
vros no Brasil de 2024, pesqui-
sa realizada pela Nielsen Book 
e divulgada pelo Sindicato 
Nacional dos Editores de Li-
vros (SNEL), mostra o terceiro 
resultado positivo seguido em 
volume e faturamento. Este 
foi o período que contou com 
as ações promocionais da 
chamada Black Friday.

LIVROS 2
O período 12 de 2024 alcança 
a marca de 5,04 milhões de 
livros vendidos e um fatura-
mento de R$ 235,74 milhões, 
diferente do mesmo período 
no ano anterior, que alcançou 
apenas 4,82 milhões em 
volume de venda e R$ 218,03 
milhões em receita, registran-
do uma variação de 4,43% e 
8,12%, respectivamente. O 
período teve um preço médio 
3,53% maior, mesmo com um 
pouco mais de desconto ofe-
recido. Quando observamos 
a bibliodiversidade, o período 
12 movimentou menos ISBNs 
diferentes, uma queda de 
8,29%.

LIVROS 3
Com o sucesso do período, o 
ritmo animador se mantém 
e o volume chega a menor 
variação negativa do ano, com 
apenas -1,89%, enquanto o 
faturamento continua em 
ascensão e se mantém posi-
tivo em 7,23%. O volume no 
acumulado de 2024** chega a 
49,12 milhões de livros e acu-
mula uma receita de R$ 2,47 
bilhões. Já no acumulado de 
2023, o volume foi ligeiramen-
te maior, registrando 50,06 
milhões de livros vendidos, 
enquanto o faturamento regis-
trou apenas R$ 2,30 bilhões.

GOYA
O filme brasileiro "Ainda Estou 
Aqui" foi indicado ao Goya, 
a principal premiação do 
cinema espanhol. A produção 
foi anunciada na quarta-feira 
(18) entre os selecionados 
à categoria de melhor filme 
ibero-americano. O longa 
também foi o mais indicado 
no Prêmio APCA, que é 
promovido anualmente pela 
Associação Paulista de Críticos 
de Arte, a APCA.

GOYA 2
No Goya, a premiação espa-
nhola, "Ainda Estou Aqui" con-
corre com o uruguaio "Agar-
ra-me Forte", o argentino "El 
Jockey", o chileno "No Lugar 
da Outra" e o costa-riquenho 
"Memorias de un Cuerpo que 
Arde".

OONNLLIINNEE..   As inscrições podem ser realizadas até 11 de fevereiro de 2025 no site escult.cultura.
gov.br. O curso, que é gratuito, será realizado na modalidade a distância, oferecendo flexibilidade 
aos participantes

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A Escola Sola-
no Trindade 
de Formação 
e Qualifica-
ção Artística, 

Técnica e Cultural (Es-
cult) abriu inscrições para 
o curso gratuito de Produ-
ção Musical na Platafor-
ma Reaper.

A iniciativa, fruto da 
parceria entre o Centro 
de Cultura, Linguagens 
e Tecnologias Aplicadas 
(Cecult) da Universidade 
Federal do Recôncavo da 
Bahia (UFRB) e o Minis-
tério da Cultura (MinC), 
é destinada a interessados 
em geral, sem exigência 
de escolaridade, e tem o 
objetivo de capacitar pro-
fissionais para a criação 
e produção de trilhas de 
áudio voltadas para dife-
rentes produtos artísticos.

As inscrições podem 
ser realizadas até 11 de 
fevereiro de 2025 no site 
escult.cultura.gov.br. O 
curso, que é gratuito, será 
realizado na modalidade 

a distância, oferecendo 
flexibilidade aos partici-
pantes.

Com uma carga horária 
de 60 horas, o conteúdo é 
abrangente e autoinstru-
cional, abordando desde 
a introdução à platafor-
ma Reaper até conceitos 
como equipamentos de 
produção musical, cria-
ção de loops, captação, 
gravação, edição de áu-
dio, mixagem, masteriza-
ção e desenvolvimento de 
arranjos, jingles e peças 
publicitárias.

A formação será minis-
trada pelo músico e pro-
dutor musical Nairo Elo, 
profissional renomado 
com vasta experiência na 
área. Elo já atuou como 
coordenador de cursos 
voltados para produção 
musical em instituições 
como a Eletrocooperati-
va e a Escola Pracatum, 
e trabalhou com artis-
tas como Ivete Sangalo, 
BaianaSystem e Lazzo.

A iniciativa faz parte 
do Programa Nacional de 
Formação e Qualificação 
para o Mundo do Tra-

balho em Cultura, uma 
ação da Diretoria de Po-
líticas para Trabalhadores 
da Cultura do Ministério 
da Cultura, vinculada à 
Secretaria da Economia 
Criativa e Fomento Cul-
tural (Sefic).

Além do curso de Pro-
dução Musical, a parceria 
entre o Cecult/UFRB e 
o Ministério da Cultura 
prevê a oferta de outros 
cursos livres, formações 
continuadas e uma espe-
cialização em Política e 
Gestão Cultural. Todas as 
formações são oferecidas 
por meio da Escult, que 
já contabiliza mais de 30 
mil inscritos desde seu 
lançamento.

O curso gratuito é uma 
oportunidade única para 
quem deseja ingressar 
no universo da produção 
musical, ampliar conheci-
mentos ou se atualizar no 
uso da plataforma Reaper, 
um dos softwares mais 
completos e acessíveis do 
mercado.

O QUE É REAPER
Sigla em inglês que, 

em livre tradução, sig-
nifica Ambiente Rápido 
para Produção, Engenha-
ria e Gravação de Áudio 
- é uma plataforma digital 
de produção musical que 
possibilita a manipulação 
e desenvolvimento de tra-
balhos sonoros.

SOBRE A ESCULT
A Escult foi criada em 

uma parceria entre a Di-
retoria de Políticas para 
Trabalhadores da Cultu-
ra (Dtrac), vinculada à 
Secretaria de Economia 
Criativa e Fomento Cul-
tural (Sefic), o Instituto 
Federal de Goiás (IFG) 
e a Universidade Federal 
do Recôncavo da Bah-
ia (UFRB). Integrando o 
Programa de Formação 
e Qualificação para o 
Mundo do Trabalho em 
Cultura, a iniciativa está 
alinhada ao Plano Nacio-
nal de Cultura e oferece 
cursos livres, de Forma-
ção Inicial e Continuada 
(FIC) e de pós-graduação. 
(Reportagem: Redação e 
MinC; Foto: Ilustrativa/
Freepik)

INSCRIÇÕES ABERTAS PARA CURSO 
GRATUITO DE PRODUÇÃO MUSICAL
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SUDOKU

CRUZADA

A RECREATIVA - recreativa.com.br

A RECREATIVA - recreativa.com.br

PEIXES - (20 fev a 20 mar)
Os relacionamentos estão protegidos nesta sexta, inclusive no trabalho. É 
hora de investir na diplomacia se quiser expandir seus contatos e melhorar a 
convivência com os colegas, Peixes. A sua disposição para interagir com os 
outros conta com o reforço da Lua, que brilha em Virgem nesta madrugada. 
À noite, porém, o astral muda e pode pintar tensão ao reunir as pessoas queri-
das, trocar ideias, matar a saudade e conversar com gente mais velha.

HORÓSCOPO
ÁRIES - (21 mar a 20 abr)
Sextou, Áries, e a Lua em Virgem promete muita energia para você mer-
gulhar no trabalho com uma dedicação impressionante! Aproveite a vibe 
para colocar tudo em dia, finalizar aquelas tarefas chatas que vinha em-
purrando com a barriga e ainda causar uma boa impressão nos colegas. 
Os seus interesses estão protegidos, mas o sucesso depende diretamente 
do seu esforço, tá?

GÊMEOS - (21 maI a 20 jun)
Se depender da Lua, seu lado caseiro tem tudo para dar as cartas hoje. Se tiver 
a oportunidade de trabalhar em casa, pode se surpreender com a sua produ-
tividade. Tire proveito do seu lado prático para dar conta de qualquer desafio 
que surgir pela frente. Logo cedo, as estrelas também favorecem tudo o que 
esteja ligado a comunicação, viagens rápidas e vida social. Só tenha cuidado 
com o ciúme, que entra no modo turbo à noite.

CÂNCER - (21 jun a 21 jun)
O trabalho e as finanças contam com energias positivas logo cedo, então 
mergulhe no serviço se quiser encher o bolso. Depois, a Lua desembarca em 
Virgem e avisa que você estará mais falante do que o normal. Vai sobrar dis-
posição até para sair da sua zona de conforto, inclusive no trabalho, e testar 
possibilidades mais arriscadas. Tudo que envolva comunicação, seja pessoal-
mente ou não, pode trazer boas oportunidades na vida profissional agora. 

LEÃO - (22 jul a 22 ago)
Logo cedo, sua habilidade para convencer os outros e sua criatividade serão 
seus maiores trunfos no serviço. A chegada da Lua em Virgem ajuda você a 
encontrar ótimas oportunidades de encher o bolso hoje. Se está precisando 
de grana, pode surgir a oportunidade de pegar um bico ou fazer hora extra. 
Bom momento para conversar sobre um aumento, negociar um bônus e até 
correr atrás de novos negócios.

VIRGEM - (23 ago a 23 set)
Com a chegada da Lua em seu signo, você vai acordar com a corda toda 
nesta sexta! As estrelas seguem protegendo os seus interesses e você 
conta com disposição para iniciar um projeto pessoal que estava sonhan-
do. Tire proveito dos seus pontos fortes para se destacar no serviço e, de 
quebra, impressionar geral com o seu lado focado e comprometido! Mas 
nem tudo é perfeito e pode pintar torta de climão em casa à noite. 

LIBRA - (23 set a 22 out)
Sextou, bebê, e a vontade de curtir o seu canto, meditar, repensar a vida 
e até se isolar um pouco tem tudo para crescer. A Lua passa a infernizar 
o seu astral, mas o trabalho tem tudo para fluir sem problemas, especial-
mente se puder agir de maneira um pouco mais isolada. Foque nas tarefas 
que não exigem tanta interação com os colegas, assim vai dar conta de 
tudo rapidinho. 

ESCORPIÃO - (23 out a 21 nov)
Hoje, a Lua está de mudança pra Virgem nesta madrugada e as amizades, 
assim como as suas inspirações, contam com as vibes mais positivas ao longo 
do dia. No trabalho, o astral é perfeito para alimentar novos sonhos e projetos 
ainda mais ambiciosos. Seu signo tem fama de ser muito reservado, Escor-
pião, mas faça um esforço para compartilhar ideias e juntar forças com quem 
pode te ajudar a conquistar o que deseja.

SAGITÁRIO - (22 nov a 21 dez)
Se depender da Lua, que entra em Virgem nesta madrugada, você vai mer-
gulhar no trabalho e levar as suas obrigações muito a sério. As estrelas am-
pliam sua ambição e você pode ter ótimas surpresas na vida profissional, Sagi-
ta! Planos para o futuro e metas mais altas têm tudo para dar certo se colocar 
as mãos na massa agora. Tudo indica que pode se encantar com alguém nas 
redes sociais e até começar um romance à distância.

CAPRICÓRNIO - (22 dez a 20 jan)
Sextou, Caprica, e a Lua destaca sua curiosidade e desejo por novidades hoje. 
Você pode trocar experiências interessantes com os colegas, aprendendo 
mais do que imagina e reforçando os laços de camaradagem com o pessoal 
no trabalho. Pode pintar boa nova sobre um assunto que envolve a Justiça. 
Tarefas que podem ser feitas em equipe, parceria, ou até o início de uma socie-
dade podem correr às mil maravilhas. 

AQUÁRIO - (21 jan a 19 fev)
A entrada da Lua em Virgem nesta madrugada promete mudanças e surpre-
sas para esta sexta, seja em casa, nas finanças ou no trabalho, Aquário. Apro-
veite para encerrar um ciclo e abrir espaço para que as boas energias circulem 
na sua vida. No serviço, talvez tenha que ser mais flexível para se adaptar a al-
guns imprevistos. A boa notícia é que, embora nem tudo saia de acordo com 
os seus planos, o seu esforço tem boas chances de virar dinheiro no bolso. 

TOURO - (21 abr a 20 mai)
A semana ainda não acabou, Touro, e a melhor notícia é que a Lua passa 
a iluminar seu paraíso astral nesta madrugada, dando um up na criativi-
dade, no charme e na habilidade para se comunicar. Mas você precisa 
direcionar essa energia para o trabalho, melhorando seus contatos, con-
vencendo clientes e arrasando em tudo o que fizer. A dois, você vai cobrir 
o par de carinho e viver momentos perfeitos.
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EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O Governo do Esta-
do deu mais um passo 
importante na valori-
zação da educação pú-
blica nesta quarta-feira 
(18) com a publicação 
do decreto 8.406/2024 
, que nomeia mais 1,1 
mil professores para 
atuarem na rede esta-
dual de ensino do Pa-
raná a partir de 2025. 
Além disso, a Secreta-
ria de Estado de Educa-
ção (Seed) e a Secreta-
ria da Administração e 
da Previdência forma-
lizaram a progressão 
na carreira de cerca de 
10 mil professores do 
Quatro Próprio do Ma-
gistério (QPM).

As medidas fortale-
cem a rede estadual de 
ensino e representam 
avanços significativos 
para os profissionais 
da educação pública 
paranaense, com am-
pliação no quadro e va-
lorização dos docentes. 
"Chegamos em 2024 
mais uma vez ao topo 
da educação com o re-
sultado do Ideb e ainda 
temos muitos desafios 
pela frente. Com esses 
avanços, já estamos or-

ganizando o ano letivo 
de 2025", disse o go-
vernador Carlos Massa 
Ratinho Junior.

“São grandes con-
quistas para a educa-
ção do Paraná. Por um 
lado, estamos reforçan-
do o quadro, depois de 
dez anos de espera por 
este concurso. Por ou-
tro lado, reconhecemos 
o trabalho feito pelos 

professores das nossas 
escolas, que consegui-
ram mais uma vez fa-
zer do Paraná a melhor 
educação do Brasil”, 
afirmou o secretário de 
Educação, Roni Miran-
da.

NOVA 
NOMEAÇÃO

Os 1,1 mil profes-
sores recém-nomeados 

integram um grupo de 
mais de 3,4 mil pro-
fissionais convocados 
para atuar nos colégios 
da rede estadual de 
ensino de todos os nú-
cleos regionais do Pa-
raná. Os primeiros 1,2 
mil nomeados tomaram 
posse em janeiro de 
2024 e outros 1,1 mil 
tiveram os decretos de 
nomeação publicados 

em maio.
Os nomeados estão 

entre os candidatos 
mais bem classificados 
no concurso público 
promovido pela Seed 
em junho de 2023, que 
teve como objetivo au-
mentar a oferta de do-
centes para atender às 
mais de duas mil esco-
las estaduais do Paraná.

Os novos professo-
res atuarão em discipli-
nas como Matemática, 
Língua Portuguesa, 
Ciências, História e 
Química, entre outras, 
com carga horária de 
20 a 40 horas semanais, 
dependendo da apro-
vação em um ou dois 
cargos.

PROGRESSÃO
A outra medida be-

neficia diretamente cer-
ca de 10 mil professo-
res da rede estadual. A 
progressão de carreira 
permitirá que esses do-
centes avancem para 
uma referência superior 
dentro da mesma clas-
se, conforme o plano 
de carreira do magis-
tério. A mudança será 
incluída na folha de 
pagamento a partir de 
janeiro de 2025.

O avanço na carrei-

ra considera critérios 
técnicos, como avalia-
ção de desempenho e 
participação em cursos 
de formação. Avalia-
ções realizadas semes-
tralmente pelas esco-
las analisam aspectos 
como assiduidade, pon-
tualidade e participa-
ção dos professores. Já 
a realização de cursos 
possibilita um avan-
ço maior: o professor 
pode subir duas classes 
ao acumular 30 pontos, 
sendo 15 pontos neces-
sários para cada classe.

Para atingir os 15 
pontos por classe, o 
docente deve obriga-
toriamente acumular 
12 pontos em cursos 
ofertados pela secreta-
ria, podendo optar por 
completar os 3 pontos 
restantes com forma-
ções externas ou com 
outros cursos da pró-
pria Secretaria. Esse 
modelo valoriza tanto 
o desempenho no am-
biente escolar quanto 
o compromisso com o 
aperfeiçoamento pro-
fissional, contribuindo 
para uma educação pú-
blica de maior qualida-
de. (Reportagem: AE-
N-PR; Foto: Ari Dias/
AEN)

ESTADO CONTRATA MAIS 1,1 MIL PROFESSORES 
E ANUNCIA PROGRESSÃO DE 10 MIL DOCENTES

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O Governo do Paraná, 
por meio do Instituto Para-
naense de Desenvolvimen-
to Educacional (Fundepar), 
formalizou nesta semana 
a aquisição de alimentos 
provenientes da agricultu-
ra familiar, mediante uma 
chamada pública, com in-
vestimento total de R$ 275 
milhões. Os produtos serão 
destinados ao Programa Es-
tadual da Alimentação Es-
colar.

O valor é histórico, 
considerando que, por 13 
anos, conforme a Lei nº 
8666/1993, de normas ge-

rais sobre licitações, as 
contratações para essa fi-
nalidade estavam limitadas 
exclusivamente ao orça-
mento federal, com um teto 
de R$ 100 milhões por ano. 
Contudo, a nova Lei de Li-
citações (nº 14133/2021) 
trouxe importante mudan-
ça, permitindo que recursos 
estaduais também sejam 
utilizados para esse tipo de 
contratação, ampliando as 
possibilidades de investi-
mento.

Desta forma, o Governo 
Estadual investiu R$ 175 
milhões a mais nesse ano, 
valor que representou au-
mento de 175% nos recur-
sos destinados para o pro-

grama.
Segundo a diretora-pre-

sidente do Fundepar, Eliane 
Teruel Carmona, a ação 
representa um marco para 
a alimentação escolar do 
Paraná e traz também uma 
conquista em nível nacio-
nal para o Estado. “O in-
vestimento aproximado de 
R$ 275 milhões, o maior 
já realizado em nossa 
história, não só reforça o 
compromisso do Governo 
do Estado com a qualidade 
de vida de nossos alunos, 
mas também fortalece a 
agricultura familiar, geran-
do renda, emprego e sus-
tentabilidade para centenas 
de comunidades rurais”, 

aponta.
“Estes produtos são fru-

tos do trabalho de famílias 
dedicadas, que cultivam 
com respeito à terra e ao 
meio ambiente. Nosso ob-
jetivo vai além de fornecer 
alimentos: queremos ensi-
nar aos nossos alunos a im-
portância de uma alimenta-
ção consciente e valorizar 
quem produz. Este é apenas 
o começo de uma transfor-
mação que beneficia não só 
a escola, mas toda a socie-
dade”, complementa.

Para o gerente do De-
partamento de Nutrição e 
Alimentação do Fundepar, 
Angelo Mortella, a contra-
tação também valoriza o 

produtor rural. “O Estado 
do Paraná se destaca como 
líder no investimento em 
produtos da Agricultura 
Familiar, sempre buscando 
inovação para impulsionar 
esse setor. A recente assina-
tura dos contratos no mon-
tante de aproximadamente 
R$ 275 milhões é um re-
flexo do comprometimento 
com o desenvolvimento da 
Agricultura Familiar”, afir-
ma.

“Esse valor envolve cer-
ca de 209 cooperativas e as-
sociações, consolidando-se 
como o maior investimento 
já realizado na área”, con-
clui. (Reportagem: Reda-
ção e AEN-PR)

FUNDEPAR
Paraná firma contratação recorde de R$ 275 milhões para a alimentação escolar





DIVERSOS

DVD, voltagem 110 
VALOR: R$ 60,00 
FONE: 99972 – 4826
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CAPACETE MOTO-
QUEIRO, pechincha 
VALOR: R$ 50,00 
FONE: (42) 98432-
0763//  (42) 99971-2235
CELULAR MOTOR-
OLA G9,  PLAY –  64 
GB,  verde turquesa, 
semi  novo VALOR: 
R$ 700,00 .  FONE: (42) 
98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
BICICLETA MONARK 
TRIP SHIMANO, cinza, 
18 marchas em bom 
estado, documentos 
em ordem; ano 2022; 
cor Alumínio, marchas, 
pneus novos. VALOR: A 
Combinar FONE: 98432-
0763 ou 99971-2235
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
SOM PHILLIPS DIGI -
TAL MP3,  M57 AM/
FM,  entrada p /  05 
CDs,  Bivol t ,  02  Caix-
as  de Som.  VALOR: 
R$ 900,00 ,  sendo R$ 
500,00  de entrada e 
R$ 400,00  p /  20  d ias . 
FONE:  (42)  98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
TELEFONE residen-
cial ,  sem l inha VALOR: 
R$ 25,00 FONE: (42) 
98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CELULAR, Samsung 
J4G, perfeito estado 
VALOR: R$ 250,00 
FONE: (42) 98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

ESTOQUE P/BAZAR 
VALOR: À combinar 
FONE:  3623-2101  JÔ
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CELULAR POSITIVO, 
SEMINOVO, BEM  CON-
SERVADO E COM CAR-
REGADOR DE TECLA;
VALOR:  R$  60,00
FONE:  99971-2235  OU  
98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
GAITA 48 BAIXOS,  
SEMINOVA VALOR: 
R$ 1.980,00  OU TRO-
CO POR CARNEIROS. 
FONE:  99122-7025  OU  
99139-7325
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
MÁQUINA COSTURA – 
SINGER VALOR: A COM-
BINARFONE:  99122-
7025  OU  99139-7325
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
BICICLETA CALÓI MO-
TORIZADA. VALOR: R$ 
1.300,00. FONE: 98403-
7854
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
EQUIPAMENTOS PARA 
ALARME COM NOTA FIS-
CAL, PODENDO SER P/
RESIDÊNCIA OU COMÉR-
CIO. VALOR: R$ 400,00. 
FONE:  9910-7751 
------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
ESTOQUE P/BAZAR, 
VALOR A COMBINAR. 
FONE:  3623-2101  JO-
SENILDA
---------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
DOIS MOTORES  PARA 
PORTÃO  DE ELEVA-
ÇÃO, FUNCIONADO 
PERFEITAMENTE. VAL-
OR A COMBINAR. FONE:  
99977 -4634 OU  99854-
2670
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CADEIRA BARIGOTO 
DE BEBÊ, PARA CAR-
RO, EM PERFEITO 
ESTADO, VALOR R$ 
250,00. FONE:  3624-
9247  OU  99149-0957

--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
FOGÃO À LENHA, Nº 
3,  COR BRANCA, VAL-
OR R$ 500,00. FONE:  
3623-5605
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
MÁQUINA DE COSTU-
RA SINGER VALOR:  R$  
400,00 FONE:  99957-
2286
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
Vendo roçadeira,  mar-
ca Vulcan, sem uso. É 
a gasolina. R$ 1 mil . 
Tel.  (42) 9 8403-7854.
------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
Vendo bicicleta a mo-
tor,  Barra Circular. 
R$ 1,5 mil .  Tel.  (42) 9 
8403-7854.
------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
Vendo motosserra, 
marca Vulcan, usa-
da. R$ 600. Tel.  (42) 9 
8403-7854.
------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
Vendo forno elétrico, 
novo. R$ 2 mil. Tel. (41) 9 
8813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
Vendo caixa registradora. 
R$ 1 mil. Tel. (41) 9 8813-
7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
Vendo mala de viagem, 
grande. R$ 150. Tel. (41) 9 
8813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
VENTILADOR , pequeno, 
voltagem 110. VALOR: R$ 
50,00 FONE: (41) 98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
MALA PARA VIAGEM, semi 
nova VALOR: R$ 200,00 
FONE: (41) 98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
FORNO ELÉTRICO, grande. 
VALOR: R$ 2.000,00 FONE: 
(41) 98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CAIXA REGISTRADORA, 
antiga, pintura original 
VALOR: R$ 1.700,00
FONE: (41) 98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

ESTUFA PARA SAL-
GADINHOS, voltagem 220, 
VIDRO VALOR: R$ 250,00
FONE: (41) 98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
SERRA CIRCULAR ES-
QUADEJADEIRA, REBOTE 
E FURADEIRA HORIZON-
TAL PARA MARCENARIA 
VALOR: R$ 10.000,00 
FONE: 99862- 9500
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
APARADOR DE 
GRAMA, voltagem 110. 
VALOR: R$ 200,00. 
FONE: 99972-4826

IMOVEIS

VENDA

Vendo terreno em Pon-
ta Grossa (PR),  medin-
do 12x25m. R$ 30 mil . 
Tel.  (42) 9 8403-7854.
------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CASA – BAIRRO BO-
QUEIRÃO, Rua Ro-
drigues Alves, nº 6; 
contendo 09 peças 
sendo 03 quartos, sala, 
cozinha, 02 banheiros, 
lavanderia e garagem.
VALOR: R$ 120.000,00
FONE: 98403-7854
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
APARTAMENTO – BAIRRO 
SÃO CRISTÓVÃO, Rua 
Otto Rickli, 375; Terreo. 
VALOR: R$ a combinar ou 
troco por casa no mesmo 
Bairro; FONE: 99904-7823 
ou 3622-6302
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
TERRENO  390 METROS  
– VILA CARLI, contendo 
02 casas. VALOR:  R$ 
230.000,00; aceito per-
muta no Bairro Cristo 
Rei ou Recanto Feliz. 

FONE:  42 99943-1979
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CHÁCARA, 10  KM DO 
PINHÃO, CONTENDO 03 
CASAS, 02 TANQUES 
DE PEIXES, TODO CER-
CADA DE TELA, PRÓX-
IMO A BR. VALOR : A 
COMBINAR; OU TROCO 
POR OUTRA PERTO DE 
GUARAPUAVA. FONE:  
99122-7025  OU  99139-
7325
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CASA –  SANTANA, 
RUA DEPUTADO LAU-
RO SODRÉ LOPES, 
469;  TERRENO MEDIN-
DO 12 X 10 ,  TODO 
MURADO.  VALOR:  R$ 
90 .000,00;  ACEITO 
CARRO NO NEGÓCIO. 
FONE:   3304-3099  RO-
DRIGO
---------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
TERRENO – VILA KEN-
NEDY, CONTENDO CASA 
MISTA, MED. 2.500M². 
VALOR: 600.000,00. 
FONE: 3623-2101

LOCAÇÃO

KITINETE - BAIRRO 
DOS ESTADOS, conten-
do 03 peças grandes, 
Rua Bahia, 463 - próxi-
mo à Praça da Fé; para 
01 pessoa sem criança 
e sem pet. VALOR: R$ 

500,00 incluso ½ água e 
luz. FONE: (42) 99972-
4826, falar com Ondina
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
KITINETE - BAIRRO 
SANTA CRUZ, conten-
do 01 quarto, wc, coz-
inha com pia,  internet, 
antena p/TV, garagem; 
Rua Luiz Ciscato, 58, 
em frente a APAE VAL-
OR: R$ 800,00 incluso 
água e luz FONE: (41) 
98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
KITINETE – VILA CAR-
LI,  p/  01 pessoa, mobil-
iada, próximo ao CE-
DETEG, de preferência 
estudante. VALOR: À 
Combinar.  FONE: (42) 
98869-6880
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
SALA COMERCIAL – 
BAIRRO SANTA CRUZ, 
100 m.,  com banhei-
ro,  internet,  Rua Luiz 
Ciscato,58; em frente 
APAE. VALOR: R$ 
1.200,00. FONE: (41) 
98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
KITINETE – SANTANA, 
Rua Leonel Armando 
Zakalusni (antiga 17 de 
Julho), 162; fundos. con-
tendo 04 peças grande. 
VALOR: R$ 600,00 FONE: 
99966-5092
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

SEXTA-FEIRA
20 de Dezembro de 2024 - Edição nº 2392Class/Editais14 Correio do Cidadão

EDITAL DE 1º e 2º LEILÕES PÚBLICOS EXTRAJUDICIAIS E INTIMAÇÃO DAS 
DATAS DOS LEILÕES – ONLINE E PRESENCIAL - Local do Leilão - Travessa 

Comandante Salgado, 75, Fundação – São Caetano do Sul/SP e online no site 
www.satoleiloes.com.br. TATIANA HISA SATO, Leiloeira Oficial – mat. Jucesp nº 817, autorizada 
por EMBRACON ADMINISTRADORA DE CONSÓRCIO LTDA – CNPJ nº 58.113.812/0001-23, 
venderá em 1º e 2º Leilão Público Extrajudicial – art.26, 27 e § da Lei Fed. Nº 9.514/97 e suas 
alterações, o IMÓVEL: Lote urbano sob nº 3-A, (parte da antiga chácara 25), situado em uma 
servidão de passagem, que da acesso à Avenida Itália, de Bituruna/PR, com a área de 648,75m². 
Ocupado. Matrícula nº 20.325 – Registro de Imóveis 1º Circunscrição União da Vitória/PR. 1º 
LEILÃO 30/12/2024 às 09:15 - VALOR: R$ 299.400,00. 2º LEILÃO 31/12/2024 às 09:15 - 
VALOR: R$ 239.500,00. Encargos do arrematante: pagamento à vista do valor do arremate e 5% 
de comissão da leiloeira; emissão de matrícula, certidões (inclusive das Credoras) para lavratura 
e registro da escritura; ITBI e despesas com escritura/registro; despesas a partir da data da 
arrematação; desocupação do imóvel. Venda ad corpus. Consolidação da Propriedade em 
29/11/2024. Os Fiduciantes – LAÉRCIO LODI – CPF 059.549.219-38 e RAQUEL APARECIDA 
DA ROCHA – CPF 068.479.499-37 - comunicado das datas dos leilões, também pelo presente 
edital, para o exercício da preferência. Os interessados deverão tomar conhecimento do Edital 
completo, disponível no portal da Sato Leilões - www.satoleiloes.com.br | (11) 4223-4343. Desta 
forma, ficam os devedores fiduciantes intimados por meio deste edital público, sem prejuízo das 
intimações pessoais negativas ou positivas.

   
  

 

Gabinete do Prefeito 
Avenida Belo Horizonte 695-Centro - CEP: 85.250-000 Estado do Paraná  

Fone (42) 3643-1109 - CNPJ: 80.620.172/0001-05 email: 
clodoaldofernandesdosantos@gmail.com 

 

DECRETO Nº 245/2024 DE 19 DE DEZEMBRO DE 2024. 
 

EMENTA: DISPÔE SOBRE A DENOMINAÇÃO 
DE RUA MUNICIPAL URBANA, NO ÂMBITO 
DO MUNICÍPIO DE NOVA TEBAS/PR E DÁ 
OUTRAS PROVIDÊNCIAS. 

            O Prefeito do Município de Nova Tebas, Clodoaldo Fernandes dos 
Santos, no uso de suas atribuições legais, e  

 
CONSIDERANDO a necessidade de denominar as vias Municipais. 
CONSIDERANDO o trabalho prestado por Altamir Antunes Alberti para 

a comunidade e todo o esforço empenhado para o desenvolvimento municipal; 
CONSIDERANDO o legado, o pioneirismo e a importância do 

homenageado ao Município de Nova Tebas; 
 
             DECRETA: 

 
Art. 1º. Fica denominada de "Rua Altamiro Antunes Alberti", a rua 

pertencente ao Distrito de Catuporanga, Município de Nova Tebas, com início na 
Rua Regente Feijó, com ponto, (402993.35 m E 7291397.31 m S) e com ponto 
final (403012.09 m E 7291431.99 m S), no Município de Nova Tebas/PR. 

 
Art. 2°. Este Decreto entra em vigor na data de sua publicação. 

 
                                                                Nova Tebas, 19 de Dezembro de 2024. 
 
 
                                  Clodoaldo Fernandes dos Santos 
                                                Prefeito Municipal 

   
  

 

Gabinete do Prefeito 
Avenida Belo Horizonte 695-Centro - CEP: 85.250-000 Estado do Paraná  

Fone (42) 3643-1109 - CNPJ: 80.620.172/0001-05 email: 
clodoaldofernandesdosantos@gmail.com 

 

DECRETO Nº 247/2024 DE 19 DE DEZEMBRO DE 2024. 
 

EMENTA: DISPÔE SOBRE A DENOMINAÇÃO 
DE ESTRADA MUNICIPAL, NO ÂMBITO DO 
MUNICÍPIO DE NOVA TEBAS/PR E DÁ 
OUTRAS PROVIDÊNCIAS. 

            O Prefeito do Município de Nova Tebas, Clodoaldo Fernandes dos 
Santos, no uso de suas atribuições legais, e  

             CONSIDERANDO a necessidade de denominar as vias Municipais. 
             CONSIDERANDO a passagem de Benedito Baladelli em 11 de fevereiro 
de 2021. 

CONSIDERANDO o trabalho prestado por Benedito Baladelli à 
comunidade e todo o esforço empenhado para o desenvolvimento municipal; 

CONSIDERANDO o legado, o pioneirismo e a importância do 
homenageado ao Município de Nova Tebas; 
 
             DECRETA: 

 
Art. 1º. Fica denominada de "Estrada Municipal Benedito Baladelli", a 

Estrada que se inicia na Rua Rui Barbosa, Distrito de Catuporanga, Nova Tebas 
e termina na PR 462, com ponto inicial, (4029991.21 m E 7291237.93 m S) e 
com ponto final ( 403022.76 m E 7293662.46 m S), no Município de Nova 
Tebas/PR. 

 
Art. 2°. Este Decreto entra em vigor na data de sua publicação. 

 
                                                                Nova Tebas, 19 de Dezembro de 2024. 
 
 
 
 
                                  Clodoaldo Fernandes dos Santos 
                                                Prefeito Municipal 

   
  

 

Gabinete do Prefeito 
Avenida Belo Horizonte 695-Centro - CEP: 85.250-000 Estado do Paraná  

Fone (42) 3643-1109 - CNPJ: 80.620.172/0001-05 email: 
clodoaldofernandesdosantos@gmail.com 

 

DECRETO Nº 250/2024 DE 19 DE DEZEMBRO DE 2024. 
 

EMENTA: DISPÔE SOBRE A DENOMINAÇÃO 
DE ESTRADA MUNICIPAL, NO ÂMBITO DO 
MUNICÍPIO DE NOVA TEBAS/PR E DÁ 
OUTRAS PROVIDÊNCIAS. 

            O Prefeito do Município de Nova Tebas, Clodoaldo Fernandes dos 
Santos, no uso de suas atribuições legais, e  

             CONSIDERANDO a necessidade de denominar as vias Municipais. 
             CONSIDERANDO a passagem de Vendolino Stang em 17 de outubro 
de 2014. 

CONSIDERANDO o trabalho prestado por Vendolino Stang a 
comunidade e todo o esforço empenhado para o desenvolvimento municipal; 

CONSIDERANDO o legado, o pioneirismo e a importância do 
homenageado ao Município de Nova Tebas; 
 
             DECRETA: 

 
Art. 1º. Fica denominada de "Estrada Municipal Vendolino Stang", a 

Estrada que se inicia na Estrada Municipal Maria Berardi e termina no Rio Vorá, 
com ponto inicial, (24°25’06”S 51°54‘59“59” W) e com ponto final ( 24°25’ 16“S 
51°53” W ), no Município de Nova Tebas/PR. 

 
Art. 2°. Este Decreto entra em vigor na data de sua publicação. 

 
                                                                Nova Tebas, 19 de Dezembro de 2024. 
 
 
 
 
                                  Clodoaldo Fernandes dos Santos 
                                                Prefeito Municipal 
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PREFEITURA MUNICIPAL DE TURVO 
AVISO DE LICITAÇÃO 

EDITAL DE CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 01/2024. 
MUNICÍPIO DE TURVO torna público que fará realizar, às 13:30 horas do dia 
20 de janeiro do ano de 2025, na plataforma Compras.Gov, 
CONCORRÊNCIA, na forma Eletrônica, sob regime de empreitada por preço 
global, tipo menor preço,  a preços fixos e sem reajuste, da(s) seguinte(s) 
obra(s): 

Local do objeto Objeto Quantidade e 
unidade de medida 

Prazo de 
execução 

Vias diversas – 
Sede  

Pavimentação em 
CBUQ 20.459,71 m² 300 dias 

 

A Pasta Técnica com o inteiro teor do Edital, seus respectivos modelos, 
adendos e anexos, poderá ser obtida no Portal Nacional de Contratações 
Públicas – PNCP, sítio eletrônico da Prefeitura de Turvo e na plataforma 
Compras.Gov. Informações adicionais, dúvidas e pedidos de esclarecimento 
poderão ser apresentados ao Agente de Contratação, por meio da plataforma. 

Turvo, 19 de dezembro de 2024. 
      

 

 
EXTRATO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 147/2024 

PREGÃO NA FORMA ELETRÔNICO Nº 060/2024 
PROCEDIMENTO LICITATÓRIO Nº 154/2024 

 
 

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE NOVA TEBAS – PR 
CNPJ - 80.620.172/0001-05 

 

CONTRATADA: GRAFICA E EDITORA MUNDO LTDA 

CNPJ – 28.419.352/0001-03 
 

 
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA A FUTURA AQUISIÇÃO DE 
MATERIAL GRÁFICO PARA ATENDER A DEMANDA DE TODAS AS 
SECRETARIAS E DEPARTAMENTOS PERTENCENTES AO MUNICÍPIO DE 
NOVA TEBAS – PR PELO PERÍODO DE 12 (DOZE) MESES. 

 

DATA DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS: 17 de dezembro de 2024. 

VIGÊNCIA: O prazo de vigência da contratação é de 12 (DOZE) MESES 
contados da assinatura do contrato, na forma do artigo 105 da Lei n° 14.133, de 
2021. 

PAGAMENTO: O pagamento será efetuado em até 30 (trinta) dias após a 
entrega dos produtos, e apresentação das notas fiscais. 
 

VALOR TOTAL: R$ 1.175,00 (um mil, cento e setenta e cinco reais). 
 
 
FORO: Comarca de Manoel Ribas–PR. 

 

 

 

 

CLODOALDO FERNANDES DOS SANTOS 

PREFEITO MUNICIPAL DE NOVA TEBAS – PR  

CLODOALDO 
FERNANDES DOS 
SANTOS:060282
32939

Assinado de forma 
digital por CLODOALDO 
FERNANDES DOS 
SANTOS:06028232939 
Dados: 2024.12.19 
10:25:33 -03'00'

 
EXTRATO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 156/2024 

PREGÃO NA FORMA ELETRÔNICO Nº 067/2024 
PROCEDIMENTO LICITATÓRIO Nº 178/2024 

 
 

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE NOVA TEBAS – PR 
CNPJ - 80.620.172/0001-05 

 

CONTRATADA: PRIME MECANICA E AUTO PECAS LTDA 

CNPJ – 42.313.193/0001-80 
 

 
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS VISANDO A FUTURA AQUISIÇÃO DE PEÇAS 
NOVAS, ORIGINAIS OU GENUÍNAS, DE PRIMEIRA LINHA MEDIANTE MAIOR 
DESCONTO OFERTADO SOBRE OS VALORES DAS TABELAS DE PREÇOS DO 
SISTEMA TRAZ VALOR OU EQUIVALENTE, OU ESPORADICAMENTE PESQUISA 
DE MERCADO MEDIANTE APRESENTAÇÃO DE 03 (TRÊS) ORÇAMENTOS NOS 
CASOS EM QUE A PEÇA SOLICITADA NÃO ESTIVER COM SEU CADASTRO E 
VALOR REFERENCIADO NA TABELA, VISANDO A MANUTENÇÃO 
PREVENTIVA/CORRETIVA DAS MÁQUINAS DA LINHA AMARELA 
PERTENCENTES AO MUNICÍPIO DE NOVA TEBAS - PR, BEM COMO OUTRAS 
MÁQUINAS OU EQUIPAMENTOS, QUE VIEREM A SER ADICIONADOS A FROTA 
MUNICIPAL, NO DECORRER DOS PRÓXIMOS 12 MESES. 

 

DATA DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS: 18 de dezembro de 2024. 

VIGÊNCIA: O prazo de vigência da contratação é de 12 (DOZE) MESES 
contados da assinatura do contrato, na forma do artigo 105 da Lei n° 14.133, de 
2021. 

PAGAMENTO: O pagamento será efetuado em até 30 (trinta) dias após a 
entrega dos produtos, e apresentação das notas fiscais. 
 

VALOR TOTAL: R$ 410.000,00 (quatrocentos e dez mil reais). 
 
 
FORO: Comarca de Manoel Ribas–PR. 

 

 

 

CLODOALDO FERNANDES DOS SANTOS 

PREFEITO MUNICIPAL DE NOVA TEBAS – PR  

CLODOALDO 
FERNANDES DOS 
SANTOS:06028232
939

Assinado de forma digital 
por CLODOALDO 
FERNANDES DOS 
SANTOS:06028232939 
Dados: 2024.12.19 10:34:37 
-03'00'

 
EXTRATO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 146/2024 

PREGÃO NA FORMA ELETRÔNICO Nº 060/2024 
PROCEDIMENTO LICITATÓRIO Nº 154/2024 

 
 

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE NOVA TEBAS – PR 
CNPJ - 80.620.172/0001-05 

 

CONTRATADA: GIF PRINT SOLUCOES EMPRESARIAIS LTDA 

CNPJ – 44.272.638/0001-57 
 

 
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA A FUTURA AQUISIÇÃO DE 
MATERIAL GRÁFICO PARA ATENDER A DEMANDA DE TODAS AS 
SECRETARIAS E DEPARTAMENTOS PERTENCENTES AO MUNICÍPIO DE 
NOVA TEBAS – PR PELO PERÍODO DE 12 (DOZE) MESES. 

 

DATA DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS: 17 de dezembro de 2024. 

VIGÊNCIA: O prazo de vigência da contratação é de 12 (DOZE) MESES 
contados da assinatura do contrato, na forma do artigo 105 da Lei n° 14.133, de 
2021. 

PAGAMENTO: O pagamento será efetuado em até 30 (trinta) dias após a 
entrega dos produtos, e apresentação das notas fiscais. 
 

VALOR TOTAL: R$ 7.087,90 (sete mil e oitenta e sete reais e noventa 
centavos). 
 
 
FORO: Comarca de Manoel Ribas–PR. 

 

 

 

 

CLODOALDO FERNANDES DOS SANTOS 

PREFEITO MUNICIPAL DE NOVA TEBAS – PR  

CLODOALDO 
FERNANDES DOS 
SANTOS:060282
32939

Assinado de forma 
digital por CLODOALDO 
FERNANDES DOS 
SANTOS:06028232939 
Dados: 2024.12.19 
10:21:29 -03'00'

   
  

 

Gabinete do Prefeito 

Avenida Belo Horizonte 695-Centro - CEP: 85.250-000 Estado do Paraná  

Fone (42) 3643-1109 - CNPJ: 80.620.172/0001-05 email: 

clodoaldofernandesdosantos@gmail.com 

 
DECRETO Nº 246/2024 DE 18 DE DEZEMBRO DE 2024. 

 
EMENTA: DISPÔE SOBRE A ALTERAÇÃO 
DA DENOMINAÇÃO DO CMEI DO DISTRITO 
DE POEMA – NOVA TEBAS, DE CMEI RAIO 
DE SOL PARA CMEI ANA LAURA SPIGUEL 
BERTOJA, NO ÂMBITO DO MUNICÍPIO DE 
NOVA TEBAS/PR E DÁ OUTRAS 
PROVIDÊNCIAS. 

            O Prefeito do Município de Nova Tebas, Clodoaldo Fernandes dos 
Santos, no uso de suas atribuições legais, e  

 
CONSIDERANDO, a passagem de Ana Laura Spiguel Bertoja em 07 de 

Abril de 2019, após 03 anos de luta pela vida. 
 
CONSIDERANDO, o legado deixado pela história de luta que se refletiu 

em toda a comunidade novatebense. 
 
CONSIDERANDO, a importância da homenageada como símbolo da 

luta das pessoas portadoras de necessidades especiais, especialmente os 
possuidores da Síndrome de Down.  
 
             DECRETA: 

 
Art. 1º. Fica Alterado a denominação do Centro Municipal de Educação 

Infantil – CMEI, no Distrito de Poema - Nova Tebas, passando a ser intitulado 
como “CMEI Ana Laura Spiguel Bertoja”. 

 
Art. 2°. Este Decreto entra em vigor na data de sua publicação. 
 

 
                                                                Nova Tebas, 18 de Dezembro de 2024. 
 
 
 
 
                                  Clodoaldo Fernandes dos Santos 
                                                Prefeito Municipal 
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VERIFICAÇÃO DAS
ASSINATURAS

Código para verificação: 58FE-10A5-1415-A567

Este documento foi assinado digitalmente pelos seguintes signatários nas datas indicadas:

CLODOALDO FERNANDES DOS SANTOS (CPF 060.XXX.XXX-39) em 19/12/2024 11:41:04
(GMT-03:00)
Papel: Parte
Emitido por: Sub-Autoridade Certificadora 1Doc (Assinatura 1Doc)

Para verificar a validade das assinaturas, acesse a Central de Verificação por meio do link:

https://novatebas.1doc.com.br/verificacao/58FE-10A5-1415-A567

 

 

RATIFICAÇÃO 
 

INEXIGIBILIDADE 187/2024 
CHAMAMENTO PÚBLICO 002/2022 

OBJETO: “CREDENCIAMENTO DE PESSOAS JURIDICAS DA ÁREA DA SAÚDE 
PARA A PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE EXAMES ESPECIALIZADOS, EXAMES 
LABORATORIAIS E PROCEDIMENTOS, PARA ATENDIMENTO A DEMANDA ACOMETIDA 
DOS MUNICÍPIOS CONSORCIADOS AO CIS5ª RS”. 

O Diretor Executivo do Consórcio Intermunicipal de Saúde da Quinta Região de 
Saúde do Paraná, conforme Resolução 022/2024 de 15 de outubro de 2024 e com base 
no Artigo 25, Inciso II cumulado com ART. 13, Inciso VI da Lei Federal Nº 8.666/93, e 
alterações posteriores, bem como Parecer Jurídico da Assessoria Jurídica do consórcio 
Nº 342/2024, RATIFICA a INEXIGIBILIDADE de Licitação, para contratação da empresa: 
 

 
ADJUDICATÁRIA CNPJ VALOR 

VITALLE LABORATORIO DE 
ANALISES CLINICAS LTDA 

02.745.683/0012-94 R$ 240.000,00 

 
 
PUBLIQUE-SE 

 
Guarapuava, 19 de dezembro de 2024. 

 
 
 
 
 
 
 

LUIZ CEZAR BAPTISTEL 

Diretor Executivo 

Consórcio Intermunicipal de Saúde da 5ª Região de Saúde do Paraná 

 

 

 

RATIFICAÇÃO 
 

INEXIGIBILIDADE 194/2024 
CHAMAMENTO PÚBLICO 001/2022 

 
OBJETO: “CREDENCIAMENTO DE PESSOAS JURÍDICAS DA ÁREA DE SAÚDE PARA A 
PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE CONSULTAS ESPECIALIZADAS, NO AMBULATÓRIO 
MÉDICO DE ESPECIALIDADES DO CONSÓRCIO CIS5ªRS E EM SUA SUBSEDE EM 
LARANJEIRAS DO SUL, PARA ATENDIMENTO A DEMANDA ACOMETIDA DOS 
MUNICÍPIOS CONSORCIADOS”. 

 
O Diretor Executivo do Consórcio Intermunicipal de Saúde da Quinta Região de 

Saúde do Paraná, conforme Resolução 022/2024 de 15 de outubro de 2024 e com base 
no Artigo 25, Inciso II cumulado com ART. 13, Inciso VI da Lei Federal Nº 8.666/93, e 
alterações posteriores, bem como Parecer Jurídico da Assessoria Jurídica do consórcio 
Nº 340/2024, RATIFICA a INEXIGIBILIDADE, para contratação da empresa: 
 

 
ADJUDICATÁRIA CNPJ VALOR 

ISG INSTITUTO DE SAUDE DE GUARAPUAVA 
LTDA 

08.760.565/0001-89 R$ 240.000,00 

 
 
PUBLIQUE-SE 

 
Guarapuava, 19 de dezembro de 2024. 

 
 
 
 
 
 
 

LUIZ CEZAR BAPTISTEL 

Diretor Executivo 

Consórcio Intermunicipal de Saúde da 5ª Região de Saúde do Paraná 
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OONNCCOOLLOOGGIIAA.. Segundo o urologista e cirurgião oncológico Antonio Brunetto, do COP – Centro de Oncologia do Paraná, é um tipo de 
câncer que afeta o urotélio, tecido que reveste internamente o trato urinário, incluindo a bexiga, os ureteres e a pelve renal

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Eddie Jordan, 76 
anos, fundador e pro-
prietário da Jordan 
Grand Prix, uma equi-
pe de Fórmula 1 dos 
anos 1991 a 2005 e co-
nhecido no mundo au-
tomobilístico, revelou 
recentemente ao pod 
cast Formula For Suc-
cess que está enfren-
tando câncer de bexi-
ga e próstata, que se 
espalhou pela coluna 
e pelve recentemen-
te. Em sua entrevista, 
Jordan dá uma im-
portância mensagem 
a todos: “Não perca 
tempo, faça exames, 
porque na vida, você 
tem oportunidades. E 
há tantos conselhos 
médicos disponíveis e 
muitas coisas que você 
pode fazer para pro-
longar sua vida. Faça 
isso. Não seja bobo. 
Não seja tímido. Não é 
vergonhoso. Cuide do 
seu corpo, pessoal”.

Mas, afinal, o que 
é câncer urotelial? 
Segundo o urologista 
e cirurgião oncológi-
co Antonio Brunetto, 
do COP – Centro de 
Oncologia do Paraná, 
é um tipo de câncer 
que afeta o urotélio, 
tecido que reveste 
internamente o trato 
urinário, incluindo a 
bexiga, os ureteres e 
a pelve renal. "A for-
ma mais comum é o 
carcinoma urotelial da 
bexiga, que represen-
ta a maioria dos casos 
de câncer de bexiga”, 
aponta.

No Brasil, segundo 

o Instituto Nacional 
de Câncer – INCA, 
o câncer de bexiga é 
o 7º mais comum em 
homens e o 17º em 
mulheres. Anualmen-
te, são diagnosticados 
cerca de 10 mil novos 
casos, com maior pre-
valência em regiões 
mais industrializadas. 
No mundo, dados da 
Organização Mundial 
da Saúde – OMA de 
2020 apontam mais de 
570 mil casos, sendo o 
tipo mais comum em 
países desenvolvidos, 
como Estados Unidos 
e Europa Ocidental, e 
com maior incidência 
em homens, com uma 
razão de aproximada-
mente 3:1 em relação 
às mulheres.

O câncer urotelial 
tem múltiplos fatores 
de risco, incluindo o 
tabagismo, que é o 
principal fator de ris-
co, responsável por 
cerca de 50% dos ca-
sos. Substâncias quí-
micas do cigarro são 
excretadas pela urina 
e acabam irritando o 
urotélio. O médico 
também destaca a ex-
posição ocupacional, 
que é o contato com 
produtos químicos, 
como aminas aromáti-
cas usadas na indústria 
de tintas, borrachas e 
couros; infecções uri-
nárias crônica e uso 
prolongado de cateter 
urinário; idade e sexo, 
afeta mais homens 
do que mulheres, e a 
incidência aumenta 
com a idade; histórico 
familiar e alterações 
genéticas; radiação e 
exposição a quimiote-

rápicos, como ciclo-
fosfamida.

TRATAMENTO
O tratamento vai 

depender da extensão 
e gravidade da doen-
ça. “ Se temos um 
câncer não invasivo, 
podemos fazer uma 
ressecção transuretral 
de tumor de bexiga 
(RTU-B), que é um 
procedimento endos-
cópico para remover 
tumores superficiais, 
e também fazer uso 
da Imunoterapia in-
travesical para reduzir 

recidivas. No caso de 
um câncer invasivo, 
tem-se a opção de se 
realizar uma Cistec-
tomia radical, que é a 
remoção da bexiga (às 
vezes combinada com 
outros órgãos), fazer 
quimioterapia neoad-
juvante ou adjuvante, 
ou seja, antes ou após 
a cirurgia para melho-
rar os resultados, e 
tratamento em alguns 
casos com radiotera-
pia”, diz o cirurgião 
urológico Antonio 
Brunetto.

Em casos de câncer 

metastático, podem ser 
feitas sessões de qui-
mioterapia sistêmica, 
baseadas em cisplatina 
e uso de terapias-alvo 
e imunoterapia, como 
inibidores de PD-1/
PD-L1 e FGFR.

PREVENÇÃO
Dr. Antonio Brunet-

to lembra do ditado 
que prevenir é me-
lhor do que remediar, 
por isso dá orienta-
ções quanto à pre-
venção, salientando, 
em primeiro lugar, o 
tabagismo. “Parar de 

fumar reduz significa-
tivamente o risco des-
se tipo de câncer. Faço 
isso por você mesmo”. 
Mas há outras formas 
de prevenção como: 
hidratação adequada: 
ajuda a diluir subs-
tâncias potencialmen-
te carcinogênicas na 
urina; evite exposição 
ocupacional a quí-
micos tóxicos; faça 
acompanhamento mé-
dico regular, especial-
mente para indivíduos 
com fatores de risco. 
(Reportagem: Asses-
soria, com edição)
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